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EDITORIAL 3

Una de las características de la 
época moderna es que nos presenta 
la realidad de una manera dicotómica 
y excluyente. Descartes nos proponía 
escoger entre el cuerpo y el alma, los 
filósofos del XVIII veían irreconciliables 
las posturas empirista y racionalista, 
mientras que en el XIX la Ilustración nos 
obligaba a decidirnos por la fe o por la 
razón. Se había perdido la mirada sobre 
toda la realidad y ahora esta quedaba 
fragmentada en campos y posturas 
que se enfrentaban entre ellas. Casi sin 
darnos cuenta, nosotros afrontamos la 
vida de esta manera, buscando a qué 
bando secundar y disponiéndonos a 
atacar al que tiene intereses e ideas 
distintos a los nuestros. 

Manos Unidas nos explica algunos 
de los proyectos que están llevando a 
cabo y que ponen en evidencia que, 
como dice su lema, «Nuestra indiferen-
cia los condena al olvido». Esta ONG 
de la Iglesia católica lleva muchos años 
trabajando por la promoción humana 
de muchas personas a lo largo y ancho 
del globo. Lleva a cabo una labor in-
gente que permite, a través de proyec-
tos concretos, ayudar a las personas 
necesitadas a llevar una vida digna y 
autónoma de acuerdo con el Evangelio 
y la Doctrina Social de la Iglesia.

La dificultad que se nos presenta 
en nuestra época, es que parece que 

la ayuda humanitaria material ha su-
plantado completamente a la fe como 
bien a transmitir. Parece como si no-
sotros también tuviéramos que elegir: 
o ayuda material o la transmisión de 
la fe, como si fueran dos cuestiones 
mutuamente excluyentes. Incluso hay 
voces que defienden que primero 
habría que solucionar los problemas 
materiales básicos y, solo después, 
en un segundo momento, empezar a 
hablar de la fe. Pero nosotros, ciudada-
nos occidentales ricos, tenemos todas 
nuestras necesidades básicas cubier-
tas y eso no nos hace más creyentes. 
El camino tiene que ser otro. 

El método adecuado nos lo mues-
tra el capítulo 6 del Evangelio de san 
Juan. En un primer momento Jesús 
multiplica los panes y los peces para 
saciar el hambre material de la gente. 
A continuación les hace comprender 
que esa hambre es signo de un deseo 
más profundo, un hambre de infinito 
que solo Dios puede saciar. Finalmen-
te, se presenta Él mismo como el pan 
vivo bajado del cielo, que satisface no 
ya el hambre material, sino el deseo de 
infinito, de verdad y de justicia que ani-
da en el corazón de todo hombre. De 
esta manera no hay que elegir, simple-
mente hay que dar lo que pide nuestra 
condición frágil y lo que exige nuestro 
corazón deseoso de Dios. 

MN. MIQUEL RAMÓN
Director Ayuda humanitaria y transmisión 

de la fe
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LA SEMANA

La semana 
en tuits

La efeméride 
de la semana

ÒSCAR CAMPS 
@CAMPSOSCAR
Fundador de Proactiva Open Arms
Todas las personas refugiadas y mi-
gradas están protegidas y definidas 
por el derecho internacional ante el 
principio de que los seres humanos, 
sin distinción alguna, deben gozar 
de los mismos derechos y libertades 
fundamentales #CadaVidaCuenta

DAVID REQUENA 
@DVDREQUENA
Productor Ràdio Estel
Mons. Salvador Cristau ha inaugu-
rado la nueva sede de la Herman-
dad de Nuestra Señora del Rocío 
de Sabadell y ha oficiado la misa 
con motivo del 30 aniversario de 
la institución. El colectivo rociero 
sigue creciendo en Cataluña

JOSÉ MANUEL VIDAL 
@JOSMVIDAL1
Director de «Religión Digital»
¡Qué vergüenza de derecha inte-
grista, que desconfía hasta de Cári-
tas y, lo que es peor, no ve ni a los 
pobres, que, como dice el Papa, 
son la «carne de Cristo»! Católicos 
de cumplimiento, que no creen en 
Dios, al menos en el Dios de Jesús

FERRAN PERELLÓ 
@FERRANPERELLO
Responsable de Pastoral de los Je-
suitas de Casp
Qué bien nos lo hemos pasado el 
Coro Ignatius500 cantando en la 
misa por los 500 años de la con-
versión de san Ignacio de Loyola 
y por los 400 de su canonización. 
La numerosa familia ignaciana de 
Cataluña, llenando la Sagrada Fa-
milia. ¡Felicidades a @jesuitescat y 
por muchos años de misión com-
partida!

CLAUDIO MONGE 
@GALATACLA
Dominico
Cirilo de Moscú, como un nuevo 
Enrique IV en Canossa, intenta re-
cuperar credibilidad (sobre todo 
dentro del mundo ruso) pero de-
lante no tiene a Gregorio VII sino al 
papa Francisco, que simplemente 
le recuerda el Evangelio: «Las gue-
rras son siempre injustas, porque 
quien paga las consecuencias es 
el Pueblo de Dios»

EDUARD BRUFAU

29 de marzo de 1973: el último 
soldado americano abandona 
Vietnam y acaba oficialmente 
la guerra.

Escuchado
en Ràdio Estel
IGNASI MIRANDA

Dios es razonable

Fe y razón fue el viernes 11 de 
marzo el binomio de una interesan-
te entrevista que Rafa Sanahuja re-
alizó a Oriol Jara en el programa 
Camins. El periodista de Catalunya 
Ràdio, a partir de su libro Deu raons 
per creure en Déu (Albada Editori-
al), aseguró que el proceso fue ra-
zonable para él. «Leía cosas sobre 
teología y filosofía y, con el paso de 
los años, concluí que era lógico y 
coherente que Dios existiera, por lo 
que empecé a ir a la iglesia hasta 
que recibí la gracia de sentir la fe», 
explicó. Definió su recorrido como 
«una verdad anunciada por filóso-
fos y pensadores, no algo místico 
o escondido».

Oriol Jara también comentó que 
«declararse cristiano debería ser 
una normalidad», por lo que hizo 
«primero unos artículos en Cata-
lunya Cristiana y después, el libro 
para decir a la gente que la fe tie-
ne lógica y no es ninguna locura». 
Igualmente añadió que «ser cristi-
ano es buenísimo porque hace un 
mundo mejor y una familia mejor». 
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El pasado 12 de marzo la basílica de la Sagrada Familia de Barcelona volvió 
a acoger una ceremonia multitudinaria. En este caso fue para celebrar 
los 500 años de la conversión de san Ignacio de Loyola y de su estancia 
en Manresa, y los 400 años de su canonización. La eucaristía, presidida 
por el cardenal Juan José Omella, reunió a unas 2.500 personas, con una 
amplia representación de los jesuitas de Cataluña y del resto de España.
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personal. Desde el punto de vista 
cristiano, eso significa abandonar 
una mirada espontánea y superfi-
cial, y entrar en el propio interior 
para observar y acoger la realidad 
de uno mismo con todas sus im-
plicaciones. Esta decisión lleva a 
reconocer la propia debilidad, sin 
embargo permite sobre todo darse 
cuenta de la inmensa riqueza que 
hay en nosotros, creados por Dios 
a su imagen, hechos hijos suyos en 
Cristo y habitados por su Espíritu.

«No es impensable una 
encarnación múltiple en 
diferentes historias de 
salvación»

Las sociedades modernas se han 
caracterizado por una conquista 
progresiva de la libertad inidividual 
(si bien desgraciadamente no ha 
llegado a todas partes). Existe una 
corriente de pensamiento muy ex-
tendida que defiende y promueve la 
capacidad de decisión personal en 
casi todos los ámbitos de la propia 
vida. Esto se plantea cada vez más 
como un derecho, y recientemen-
te se ha extendido a la posibilidad 
de decidir incluso sobre el propio 
género o sobre el final de la vida.

A pesar de sus aspectos positi-
vos, cuando esta tendencia se lleva 
al extremo puede llegar a crear una 
falsa sensación de omnipotencia. 
Tiempo atrás, una discutible cam-
paña institucional que tenía como 
título genérico «derechos obvios» 
llegaba a afirmar: «Tienes derecho 

a no tener límites.» Es una declara-
ción ciertamente exagerada e im-
posible de aplicar en su literalidad.

El camino hacia una existencia 
humana feliz y satisfactoria co-
mienza por la aceptación lúcida y 
consciente de la propia realidad 
personal. Por esto es necesario un 
conocimiento adecuado de sí mis-
mo. Es indispensable que cada uno 
se conozca en lo posible, con sus 
límites y sus capacidades, sus de-
seos y sus posibilidades. Este era 
uno de los principios de la antigua 
sabiduría griega, formulado en el 
famoso «Conócete a ti mismo», es-
culpido en el templo de Delfos.

Los grandes maestros espiri-
tuales, en particular los místicos, 
insisten siempre en el conocimien-
to propio como paso esencial en 
cualquier proceso de crecimiento 

Los grandes maestros 
espirituales insisten en 
el conocimiento propio

Astroteología: ¿teología-
ficción o escenario plausible?

Sabíamos de la existencia de la 
astrobiología, especialidad que es-
tudia las formas de vida que pudiera 
haber en alguno de los 60 planetas 
externos al sistema solar. Pero un 
grupo de investigadores de abierta 
mentalidad que pululan alrededor 
del centro de Investigación Teólo-
gica de la Universidad de Princeton 
(Nueva Jersey) dieron paso a una in-
cipiente astroteología. 

No lo integran más allá de una 
docena de sesudos teólogos varones 
quienes, centrándose en los seres ex-
traterrestres con algún tipo de cuerpo 
material (no ángeles), inteligencia y li-
bertad, les entienden con capacidad 
para relacionarse con lo divino a través 
de sus propias liturgias y espirituali-
dad. En esa situación enseguida echa-
ron mientes en el problema del mal, 
con la consiguiente moral y psicología.

Conocían por su propia forma-
ción teológica que solo si esos seres 
pecaron contra alguna norma de su 
divinidad habita con ellos el mal y 
la violencia generalizada. El que de 
entre ese grupo de investigadores 
más profundiza en las implicaciones 
teólogicas es el dominico Thomas 
O’Meara, profesor en la Universidad 
de Notre Dame (Indiana, EE.UU.). 
Acepta que haya planeta sin peca-
do, planetas inmaculados, todavía 
paraísos; pero también seres extra-
terrestres impuros desterrados de su 
paraíso.

Eso pediría por sí, según nuestro 

modo de pensar, una encarnación 
divina con su consecuente «pasión 
y muerte». ¿Les valdría la redención 
de Cristo o cada especie necesitaría 
la suya propia? Evidentemente, su-
braya O’Meara, «allí no habría papel 
para Jesús de Nazaret pues no es de 
su raza ni de su contexto religioso». 
Apunta más bien a que «podría haber 
diversas encarnaciones de las perso-
nas divinas en otros planetas». Ten-
gamos en cuenta que ya en el siglo 
XX el teólogo Karl Rahner afirmó que 
«no es impensable una encarnación 
múltiple en diferentes historias de 
salvación». 

Con todo, Guy Consolmango, 
sj, desde el Observatorio Vaticano, 
admite que la astroteología no es to-
davía un campo bien desarrollado y 
reconoce que esas preguntas solo 
se pueden resolver con un sincero 
«no lo sabemos». 

PUNTO DE VISTA

Ser uno mismo
MIRADA AL MUNDO AGUSTÍ BORRELL

Vicario general de la Orden del Carmelo 
Descalzo

ENRIQUE SÁNCHEZ COSTA
Coronel de Infantería retirado
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JUAN JOSÉ
OMELLA OMELLA
Cardenal arzobispo de Barcelona

de vida se ha dado en aquellas que ya 
se encontraban en una situación muy 
vulnerable antes de la crisis, golpeadas 
por la precariedad laboral, el difícil ac-
ceso a la vivienda, etc. 

Algunos datos concretos referidos 
a nuestra diócesis: en 2021, 33.000 
hogares han pasado hambre; 360.000 
hogares (1 de cada 3 hogares de la dió-
cesis) no pueden acceder o mantener 
una vivienda digna. Y aún otro dato es-
tremecedor: cuatrocientas noventa mil 
personas (18%) han dejado de comprar 
medicamentos o prótesis o de seguir tra-
tamientos por problemas económicos.

Con la pandemia han aparecido nue-
vas formas de relación y de trabajo; por 
ejemplo, hemos sabido aprovechar los 
avances tecnológicos para comunicar-
nos a distancia y para teletrabajar, pero, 
por desgracia, hemos visto que el ac-
ceso a la tecnología no está al alcance 
de todos.

Sin duda, esta realidad debería hacer 
replantear el orden de prioridades de la 
acción política en nuestro país. Es nece-
sario que los gobernantes aborden este 
problema y no nos distraigan ni se dis-
traigan con temas secundarios. Hacer 
visibles a los más vulnerables con datos 
objetivos y rigurosos es un primer paso 
para intentar cambiar la realidad en la 
que vivimos, pero, ante la pandemia de 
la desigualdad, debemos ser atrevidos, 
valientes e inconformistas. Por ello, es 
necesario reclamar a los gobernantes, a 
los sindicatos y a los diferentes agentes 
sociales, un gran pacto para detener el 
incremento de la pobreza. 

No podemos normalizar el drama 
de la exclusión social. Debemos ac-
tuar para construir una sociedad más 
cohesionada. Por eso, en este tiempo 
de Cuaresma os animo a practicar la 
limosna y la caridad con nuestros her-
manos más vulnerables.

Han pasado ya dos años desde el ini-
cio de la pandemia. En todo este tiem-
po, hemos hecho muchos esfuerzos 
para convivir con un virus indeseable 
que nos ha llevado de cabeza. Y des-
pués de mucho sufrimiento y angustia, 
ahora que empezábamos a recuperar-
nos y a ver el camino de la recuperación 
emocional y económica, el inicio de la 
guerra en Ucrania nos ha impactado a 
todos. La nueva normalidad ansiada no 
acaba de llegar.

Gracias a la investigación médica, a 
las medidas sanitarias adoptadas y a la 
implicación de la ciudadanía, hemos 
logrado controlar los contagios y sí, 
parece que estamos en la senda de la 
recuperación de la situación sanitaria 
previa a la pandemia. Ahora bien, no 
podemos cerrar los ojos ante la nueva 
realidad que nos toca vivir. Aparte de 
la crisis sanitaria y de tantas pérdidas 
humanas, la Covid ha dejado graves 
consecuencias. La pandemia ha agra-
vado la pobreza de muchas personas 
y ha acentuado las desigualdades en-
tre ricos y pobres, especialmente en 
las grandes ciudades. Por ejemplo, si 
observamos datos del año 2018 en los 
que la exclusión social en Cataluña 
era de un 16,9%, vemos que en 2021 
la cifra casi se ha duplicado, llegando 
al 29,1%.

La Fundación FOESSA, constituida 
por Cáritas en 1965, ha realizado la pri-
mera radiografía completa del impac-
to de la crisis de la Covid en España y 
diversas comunidades autónomas. El 
próximo viernes, 1 de abril, se presen-
tará un estudio segmentado de la situa-
ción en el territorio de nuestra diócesis. 
Las conclusiones son preocupantes: 
miles de personas de nuestro entor-
no se encuentran en una situación de 
exclusión social severa, y el empeora-
miento significativo de las condiciones 

¿La nueva normalidad?

27 MARZO 2022
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Invisibles 
y olvidados 
por nuestra 
indiferencia

Manos Unidas hace un llamamiento para globalizar
la solidaridad

ROSA MARÍA JANÉ CHUECA
Fotos: Manos Unidas
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Manos Unidas dedica la campa-
ña de este año a recordarnos 

que «Nuestra indiferencia los conde-
na al olvido». Con este lema, la ONG 
pone de relieve que no podemos se-
guir ignorando los dramas de tantas 
personas en el mundo, condenadas a 
vivir en unas situaciones de desigual-
dad que claman al cielo.

Para conocer más de esta campa-
ña, recogemos algunos testimonios 
que han pasado por los micrófonos 
de Ràdio Estel: Mireia Angerri, Martha 
Nolla y Richard Twagirimana.

«A pesar de la situación de pande-
mia que todavía estamos viviendo, no 
podemos dejar de hacer cosas y dejar 
de denunciar las realidades injustas que 
vivimos.» Son palabras de Mireia Ange-
rri, presidenta-delegada de Manos Uni-
das Barcelona, que explica que el lema 
de la campaña de este año «pretende 
ser una denuncia sobre un hecho dema-
siado a menudo repetido sobre nuestra 
manera de ir por la vida, centrados solo 
en nosotros mismos. Todo lo que es in-
dividualismo, egoísmo, consumismo… 
que conduce a los más pobres y a los 
más vulnerables al olvido».

Si nos centramos en nosotros mis-
mos, los demás se vuelven invisibles. 
«¿Cómo podemos pasar al lado de 
una persona que necesita ayuda y 
no detenernos?, ¿cómo podemos 
pasar de largo de tantos hermanos 
y hermanas de los países más empo-
brecidos del mundo y no alargarles la 
mano?», se pregunta Angerri.

Por eso, desde Manos Unidas 
pretenden despertar nuestras «con-
ciencias anestesiadas» y promover la 
solidaridad en la sociedad. Así, apun-
ta la presidenta-delegada de Manos 
Unidas, «contra la globalización de 
la indiferencia de la que nos habla el 
papa Francisco, nosotros os pedimos 
la globalización de la solidaridad».

La pandemia ha puesto de ma-
nifiesto, una vez más, las enormes 
desigualdades de nuestro planeta y 
no solo a nivel sanitario, sino también 
económico. Según Mireia Angerri, 
«un estilo de vida individualista es 
cómplice en la generación de pobre-
za y, a menudo, descarga sobre los 
más vulnerables la responsabilidad 
de su precaria situación. Y no es así. 
Todos somos responsables».

La mujer boliviana ha de 
hacer frente a una sociedad 
muy machista.

MIREIA ANGERRI
«¿Cómo podemos 
pasar de largo de 
tantos hermanos 
y hermanas de 
los países más 
empobrecidos 
del mundo y no 
alargarles la mano?»
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Con todo, Manos Unidas consta-
ta que hay muchas personas que se 
resisten a aceptar que la situación 
no se puede cambiar. Al año, Manos 
Unidas realiza más de 500 proyec-
tos de cooperación en más de 53 
países de todo el mundo.

Cualquier donativo, por pequeño 
que sea, llega a su destino. Como 
comenta Angerri, «de cada 10 euros 
que nos dais, 9 van a parar a aquellos 
ladrillos que sirven para construir 
una escuela, o a aquella máquina 
de rayos que necesita un hospital, 
o a formar unas enfermeras o mé-
dicos, o a enviar material escolar, o 
a construir un pozo… para nosotros, 
es una grandísima satisfacción».

Mujeres empoderadas

Uno de los proyectos que apoya 
Manos Unidas es el Proyecto Mujer 
Bolivia, desarrollado por el Centro 
Juana Azurduy en Bolivia. Martha 
Nolla es abogada y portavoz de es-
te proyecto que promueve y pro-
tege el derecho de las mujeres de 
Sucre (Bolivia) a ejercer una vida 
libre de violencia y discriminación.

«Los niveles de igualdad en 
Bolivia son muy bajos y el nivel de 
violencia es muy alto», constata 
Nolla, «las mujeres tenemos unas 
condiciones económicas menores 
que los hombres, las diferencias 
culturales también son muy fuer-
tes y los niveles de discriminación y 
exclusión son mucho más visibles».

El proyecto identifica a la mujer 
«como sujeto principal y sus de-
rechos como elementos a ser rei-
vindicados», explica la abogada. 
«Trabajamos temas de violencia, 
todo lo que tiene que ver con la cul-
tura, con la transformación cultural 
machista de discriminación no so-
lo de género, sino también étnica, 
y trabajamos en temas dirigidos 
al empoderamiento.» La palabra 
«empoderamiento», de hecho, es 
la palabra clave del proyecto.

Martha Nolla recuerda que 
«cuando nos fundamos como or-
ganización hace 32 años, éramos 
un grupo de mujeres muy discrimi-
nadas en el sentido de que cuando 
hablábamos de la liberación feme-
nina, de la no-violencia, de viola-
ción… de temas que poníamos en el 
debate nos tachaban de “locas”».

Hoy las cosas han cambiado 
mucho y han logrado avances sig-

nificativos, como el impulso del 
marco normativo que ha dado a 
luz muchos proyectos y políticas 
públicas que se han convertido en 
leyes; se han incorporado presu-
puestos en los niveles municipales, 
departamentales… «y esta mirada 
de enfoque de género, de los dere-
chos de las mujeres ya no es cosa 
de unas “mujeres locas”».

Aun así, queda mucho camino 
por recorrer en un «sistema patriar-
cal, machista, que tiene unas habi-
lidades muy sutiles para recompo-
nerse», comenta Nolla, «todavía se 
mantiene la cifra de que cada tres 
días es asesinada una mujer».

Martha Nolla agradece el apo-
yo de Manos Unidas, una alianza 
fundamental «porque nos ha per-
mitido trabajar, hacer muchísimas 
propuestas que van desde el em-
poderamiento individual de las 
mujeres al fortalecimiento de la 
organización de las mujeres y la 

incidencia política hacia el Estado».
Entre los próximos retos figura 

el trabajo con los hombres, desde 
una perspectiva de nuevas mascu-
linidades.

Atención sanitaria

Otro de los campos en los que 
Manos Unidas ofrece su apoyo es 
el sanitario. Concretamente habla-
mos de Burundi. Conversamos con 
un sacerdote de este país, Richard 
Twagirimana, actualmente coad-
jutor de Santa María de Badalona, 
que colabora con un proyecto de 
Manos Unidas en su país.

El proyecto «consiste en procu-
rar a las personas más necesitadas 
y vulnerables, sobre todo mujeres y 
niños, los medios para que tengan 
una asistencia médica de base dig-
na», explica el sacerdote, «atende-
mos los ambulatorios que tenemos 
en cada parroquia, restauramos 
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Manos Unidas colabora 
en la reconstrucción de 
ambulatorios en Burundi.

MARTHA NOLLA
«Todavía se mantiene 
la cifra de que cada tres 
días es asesinada una 
mujer»

RICHARD 
TWAGIRIMANA
«No podemos quedarnos 
solo en administrar 
sacramentos, hemos 
de orientar y formar 
a nuestra población para 
un desarrollo más 
durable»

Con el pueblo de Ucrania

Manos Unidas fundamenta 
su trabajo en el Evangelio y en 
valores como la dignidad de 
toda persona, la solidaridad o 
el bien común. Por eso, ningu-
na tragedia humana les resulta 
ajena o indiferente, aunque se 
desarrolle en un lugar donde 
la entidad no lleva a cabo su 
trabajo de apoyo a proyectos 
concretos de desarrollo. Este 
es el caso de Ucrania.

Allí Manos Unidas no dispo-
ne de socios locales ni tampoco 
de la logística o infraestructuras 
necesarias para ofrecer ayuda 
de forma directa. Por eso, remi-
te a quien quiera colaborar en la 
ayuda a Ucrania a Cáritas. Así, 
la Comisión Permanente de Ma-
nos Unidas ha donado 25.000 
euros a Cáritas española para 
que se destine a las necesida-
des más urgentes derivadas de 
la guerra en Ucrania.

Como miembro de la alian-
za europea de organizaciones 
católicas de desarrollo (CID-
SE), Manos Unidas se une a «la 
condena enérgica del uso de la 
violencia, instando a todas las 
partes involucradas a trabajar 
por una solución diplomática 
como única forma de devolver 

la paz a la región». 
Por otro lado, Ma-

nos Unidas recuerda 
que, junto con Ucra-
nia, el mundo vive 
actualmente otros 
conflictos que llevan 
años, incluso dé-
cadas, provocando 
muerte y sufrimiento. 
Por ellas, por las vícti-
mas de las guerras y 
conflictos olvidados, 
la entidad seguirá tra-
bajando día a día en 
países como Etiopía, 
Yemen, Haití o Birma-
nia.

Cartel de la campaña 
de este año.

algunos, hacemos un seguimien-
to de madres con hijos pequeños, 
formación para el parto…».

Una de las necesidades en las 
que trabajan en Burundi es la aten-
ción a mujeres abandonadas, para 
que aprendan cómo desarrollarse 
y contribuir a la marcha de la co-
munidad.

Otro de los proyectos futuros 
consiste en «construir un hospital 
de referencia en Bujumbura para 
poder acoger a todas las personas 
que en los ambulatorios de las pa-
rroquias no pueden ser atendidas 
y, sobre todo, los casos muy com-
plicados como el cáncer u otras 
enfermedades que necesitan una 
medicina más avanzada», apunta 
el sacerdote burundés.

Richard Twagirimana subraya 
que la Doctrina Social de la Iglesia 
es clara «cuando dice que hay de-
sarrollar al hombre, no podemos 
quedarnos solo en administrar sa-
cramentos, hemos de orientar y for-
mar a nuestra población para un de-
sarrollo más durable. Esto pasa por 
la información y la formación, pero 
también por una vida saludable».

Así, anima a colaborar con 
Manos Unidas porque «no es so-
lo cuestión de filantropía, es una 
manera de evangelizar. Como las 
primeras comunidades cristianas, 
que lo ponían todo en común».
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con langostas y miel de abeja silves-
tre». La conversión es un cambio to-
tal, es volverse de cara a Dios según 
el Evangelio de Jesús. Trabajar la 
humildad no es fácil. Tenemos que 
pedirla constantemente al Señor.

El Salmo 50 (51) pide a Dios la 
compasión del pecador. Se atribu-
ye a David, después de haber pe-
cado. Este himno es adecuado por 
nosotros pobres pecadores: «Por tu 
amor, oh Dios, ten compasión de mí; 
por tu gran ternura, borra mis cul-
pas. ¡Lávame de mi maldad! ¡Lím-
piame de mi pecado!...» Un Salmo 
muy cuaresmal.

En estos momentos, 
no puedo olvidar a la 
comunidad católica de 
rito bizantino, con la 
que nos unen estrechos 
vínculos

SABER ESCUCHAR JOAN GUITERAS I VILANOVA
Canónigo emérito del Capítulo Catedral de 
Barcelona / secretaria@catedralbcn.org

A PROPÓSITO DE...P-J YNARAJA
Sacerdote del Montanyà
ynaraja@gmail.com

La paciencia, la conversión 
y el Miserere

Una buena cristiana me decía 
que el tiempo cuaresmal le pasaba 
a toda velocidad, como si quedara 
bastante fuera de su vida. Sí, ella 
sabía muy bien qué es la Cuaresma 
y sus prácticas: la oración, el ayuno 
y la conversión. Incluso recordaba 
las palabras del papa Francisco: «La 
Cuaresma es un tiempo favorable 
para la renovación personal y comu-
nitaria que nos conduce hacia la Pas-
cua de Jesucristo muerto y resucita-
do.» «Así que no debemos cansarnos 
de hacer el bien, porque si no nos 
desanimamos, a su debido tiempo 
cosecharemos. Por eso, siempre que 
podamos, hagamos el bien a todos y 
especialmente a nuestros hermanos 
en la fe» (Ga 6,9-10).

La figura de Moisés y el camino 
de la paciencia pueden ilustrar la 
Cuaresma. Moisés guió a los israe-

litas durante cuarenta años por el 
desierto. Este trayecto no fue fácil; 
los elegidos tuvieron que pasar mu-
chas calamidades y, una y otra vez, 
tuvieron que ser amonestados por 
Dios. Moisés, modelo de paciencia, 
una y otra vez, tuvo que ponerla en 
juego. Uno de los objetivos cua-
resmales debería ser el trabajo de 
nuestra paciencia. En general, so-
mos impacientes.

Impresiona también la figura de 
Juan Bautista que predicaba: «Un 
bautismo de conversión para la re-
misión de los pecados.» La Iglesia 
nos muestra el camino de la conver-
sión. Juan predicaba la humildad y 
el vivir de acuerdo con la voluntad 
divina. El Evangelio es lacónico al 
presentar esta figura gigantesca, 
cuando dice que «vestía un manto 
de pelo de camello y se alimentaba 

Uno de los objetivos 
cuaresmales debería 
ser el trabajo de nuestra 
paciencia

Oración y guerra

No me importa recordar de nue-
vo la necesidad de sentirnos unidos 
a Ucrania. Me refería a las rivalida-
des entre los patriarcados de Moscú 
y el de Kyiv. El espacio que tengo 
reservado no me permite referirme 
a más detalles respecto a estos pa-
triarcados. Ahora bien, no puedo 
olvidar a la comunidad católica de 
rito bizantino, con la que nos unen 
estrechos vínculos. Personalmente, 
siento gran simpatía por la amistad 
que tuve con Mons. J. Casanova, pre-
lado mitrado de esta Iglesia, compa-
ñero de escultismo y de Seminario. 
He sido testigo de la caridad que en 
tal comunidad reina y del trato ama-
ble con que a todos tratan.

Respecto a la misma Ucrania, 
añado los testimonios que nos llegan 
de enamorados que, deseando que 

su amor sea perpetuo y fuente de Gra-
cia, en el hospital o a punto de partir a 
la guerra, se casan sin los preparativos 
que por estas tierras se consideran 
imprescindibles. Al leer tales crónicas 
y ver el reportaje gráfico, piensa uno 
que de tal proceder deberían apren-
der muchos novios de aquí.

Si el clamor de queja y súplica a 
favor del pueblo ucraniano fue uná-
nime al principio, recibe uno ahora 
comunicados que recuerdan que en 
la actualidad hay otras guerras, tan 
injustas como la que nos preocupa. 
No lo niego, pero acudo a la predi-

lección que Dios tuvo por la viuda 
de Sarepta o por Naaman de Siria. 
Jesús lo recuerda en Nazaret y tal 
mención le supuso ser agredido. 
Tal privilegio injusticia u odio a los 
demás.

Respecto al reclamo de súplica y 
ayuda, me limito a dos citas.

Dice Pablo: «No nos cansemos 
de obrar el bien; que a su tiempo 
nos vendrá la cosecha si no desfalle-
cemos. Así que, mientras tengamos 
oportunidad, hagamos el bien a to-
dos, pero especialmente a nuestros 
hermanos en la fe» (Ga 6,9-10).

San Ambrosio de Milán, uno de 
los 36 doctores de la Iglesia: «Se te 
dice también que has de orar espe-
cialmente por el pueblo de Dios, es 
decir, por todo el cuerpo, por todos 
los miembros de tu madre, la Iglesia, 
que viene a ser como un sacramen-
to del amor mutuo.»

27 MARZO 2022
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Esta semana recogemos 
el encuentro entre Francisco
y el patriarca Cirilo, Solsona 
recibe a Mons. Francesc Conesa, 
hablamos de misas polifónicas
y de la catequesis especial 
y recogemos el llamamiento 
de la Iglesia ucraniana

27 MARZO 2022
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Según informó el director de ofi cina 
de prensa del Vaticano, Matteo Bruni, 
el papa Francisco y su santidad Cirilo, 
patriarca de Moscú y de toda Rusia, 
mantuvieron una reunión telemática 
en la cual también participaron el pre-
sidente del Consejo Pontifi cio para la 
Unidad de los Cristianos, el cardenal 
Kurt Koch, y el metropolita Hilarión de 
Volokolamsk, jefe del Departamento 
de Relaciones Exteriores del patriar-
cado de Moscú.

El encuentro se centró en la guerra 
en Ucrania y el papel de los cristianos 
y sus pastores en hacer todo lo posible 
para que prevalezca la paz.

El papa Francisco agradeció al pa-
triarca esta reunión, motivada por el 
deseo de indicar, como pastores de su 
pueblo, un camino hacia la paz, para 
orar por el don de la paz, para que cese 
el fuego. «La Iglesia», coincidió el Papa 
con el patriarca, «no debe utilizar el 
lenguaje de la política, sino el lenguaje 
de Jesús».

En palabras del Obispo de Roma, 
«somos pastores de un mismo Pueblo 
Santo que cree en Dios, en la Santísima 
Trinidad, en la Santa Madre de Dios: 
por eso debemos unirnos en el esfuer-
zo de ayudar a la paz, de ayudar a los 
que sufren, de buscar caminos de paz, 
para detener el fuego».

Los dos líderes religiosos subra-
yaron la excepcional importancia del 
proceso de negociación en curso por-
que, señaló el Pontífi ce, «quien paga 
la cuenta de la guerra es el pueblo, son 
los soldados rusos y es el pueblo el que 
es bombardeado y muere».

«Como pastores», continuó Fran-
cisco, «tenemos el deber de estar 
cerca y ayudar a todas las personas 
que sufren la guerra. Hubo un tiempo 
en que también en nuestras Iglesias 
se hablaba de guerra santa o guerra 
justa. Hoy no podemos hablar así. Se 
desarrolla la conciencia cristiana de la 
importancia de la paz».

Con la misma postura que el pa-

Encuentro telemático entre el Papa 
y el patriarca de Moscú

«La Iglesia no debe utilizar 
el lenguaje de la política, 
sino el de Jesús»

VATICAN NEWS
Ciudad del Vaticano

PAPA FRANCISCO
«Quien paga la cuenta 
de la guerra es 
el pueblo, son los 
soldados rusos y es 
el pueblo el que 
es bombardeado 
y muere»

triarca de que «las Iglesias están 
llamadas a contribuir al fortale-
cimiento de la paz y la justicia», el 
Papa concluyó señalando que «las 
guerras son siempre injustas. Nues-
tro corazón no puede dejar de llorar 
frente a los niños, las mujeres asesi-
nadas, todas las víctimas de la gue-
rra. La guerra nunca es el camino».

Misa por la paz

El miércoles 16 de marzo tuvo lu-
gar en la basílica de San Pedro de 
Roma una misa por la paz en Ucra-
nia, presidida por el secretario de 
Estado vaticano, Pietro Parolin, an-
te la presencia de los embajadores 
y miembros del cuerpo diplomático 
acreditado ante la Santa Sede.

«Estamos aquí esta tarde para 
implorar a Dios el don de la paz en 
Ucrania», dijo el purpurado en la 
homilía, «y para pedirle que ayude 
a todo hombre y mujer de buena 
voluntad a ser artesanos de la paz».

Refl exionando sobre las pala-
bras de Jesús en el sermón de la 
montaña, «bienaventurados los 
constructores de paz porque serán 
llamados hijos de Dios», el cardenal 
recordó que, precisamente la paz, 
es una característica propia de 
Dios: «San Pablo lo llama el Dios de 
la paz. Por eso, los que trabajan por 
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La palabra callada
Las columnas como esta son 
anchas o estrechas depen-
diendo del momento en que 
se escriben. Estrechas cuando 
quieres decir tantas cosas que 
el espacio se te queda peque-
ño. Anchas cuando sientes el 
horror vacui y lo que quieres 
decir se puede decir con un 
haiku: poesía minimalista al 
estilo japonés.
La espiritualidad occidental 
está muy marcada por el len-
guaje, la razón y la palabra; la 
espiritualidad oriental, por el 
mito y por el silencio.
Empezamos la Cuaresma con 
una guerra que manifiesta las 
tantas guerras que van pasando 
desapercibidas por el mundo. 
«Conflictos olvidados», que 
señalaba el cardenal Tagle 
invitado al «Siente la cruz» en 
Barcelona. Y conflictos también 
interiores y cotidianos; que 
llevan la misma semilla nociva 
que las guerras entre países.
Llevamos muchas cosas en 
el corazón. También nos pesa 
mucho la muerte de un buen 
amigo, la enfermedad, la sole-
dad no deseada, el sufrimiento 
propio y el de los demás, la 
injusticia… Dolor.
Y hacemos silencio. Podemos 
contemplar estas cruces, pero 
entender que solo el silencio es 
exacto. «Solo el silencio es exac-
to»… ya tengo hecho el haiku.
Pero también hay que alzar la 
voz. La melodía cristiana debe 
combinar el sonido y el silencio 
porque «hay un tiempo para 
callar y un tiempo para hablar». 
Mantenerse callado ante la 
guerra y la injusticia es compli-
cidad y cobardía. La Iglesia aquí 
no calla.
Pero Jesús va más allá, no invita 
a hacer un discurso, a hablar… 
sino a vivir siendo discurso, 
siendo Palabra, siendo signo, 
siendo testimonio. El testimonio 
es Palabra silente. Cuaresma 
es tiempo de silencio para ser 
Testimonio. Sí, sí… ya callo.

27 MARZO 2022

JORDI SÀNCHEZ TORRENTS
Profesor de Antropología 
y consiliario en Blanquerna

la paz se parecen a Él, son sus hijos», 
aseveró destacando que, sin embar-
go, la realidad que estamos viviendo 
con la actual guerra en territorio 
ucraniano es muy diferente.

El secretario del Estado vaticano 
hizo hincapié en que la oración nun-
ca es inútil y puede infl uir incluso en 
las situaciones humanamente más 
desesperadas: «Sobre todo, puede 
cambiar los corazones y las mentes, 
según la promesa del Señor recogida 
en el libro del profeta Ezequiel: “Os 
daré un corazón nuevo, pondré un 
espíritu nuevo dentro de vosotros, 
os quitaré el corazón de piedra y os 
daré un corazón de carne.”»

Por otro lado, Radio Vaticana ha 
intensifi cado sus emisiones en onda 
corta hacia Ucrania y Rusia. A las dos 
emisiones diarias (por la tarde y por 
la noche) en los dos idiomas, se aña-
den veinte minutos por la mañana 
tanto hacia Moscú como hacia Kyiv. 
«La decisión», explica Massimiliano 
Menichetti, responsable de Radio 
Vaticana, «fue compartida con todo 
el equipo directivo del Dicasterio pa-
ra la Comunicación, para responder 
mejor, en este momento en el que la 
guerra hace estragos, a nuestra mi-
sión: llevar a todo el mundo la espe-
ranza, la palabra del Papa y la lectu-
ra de los hechos a través de la luz del 
Evangelio».

Un momento de la reunión 
entre Francisco y Cirilio.

© Vatican Media
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Francesc Conesa ya es el obis-
po de Solsona. Después de los ritos 
iniciales de la misa que se celebró el 
12 de marzo en la catedral de esta 
diócesis, el prelado recibió del nun-
cio del Papa en España y Andorra, 
Bernardito Auza, el báculo y pasó a 
ocupar la sede. Fue, con la lectura 
del nombramiento y los aplausos 
espontáneos, el momento más in-
tenso de la misa con la toma de po-
sesión y el inicio del ministerio del 
nuevo pastor.

En su homilía, Conesa recordó 
que «la diócesis de Solsona existe 
para anunciar a Jesucristo entre 
la gente de esta tierra y ser signo 
que transparente su rostro». En 
esta línea, aseguró que «esto exige 
ser una Iglesia de puertas abiertas, 
siempre dispuesta a acoger, pero 
también a salir a las calles para 
comunicar la alegría de creer en 
Jesucristo».

FRANCESC CONESA
«Para que la misión 
ocupe el centro de todo, 
será necesario renovar 
estructuras y reformar 
muchos elementos de la 
Iglesia»

En otro momento, el nuevo obis-
po de Solsona hizo una llamada a 
«proclamar un mensaje de recon-
ciliación y de paz» porque «quizá 
hoy, cuando oímos que la barbarie 
de la guerra se hace presente en 
Europa, sentimos con más fuerza 
la urgencia del mensaje del evan-
gelio y de seguir anunciando la mi-
sericordia y el perdón». Francesc 
Conesa, además, destacó que «hoy 
especialmente es necesaria la im-
plicación de los laicos, de las fami-
lias, de los jóvenes y de cada cris-
tiano» ya que, sin esta mayoría de 
creyentes de la diócesis, «no será 
posible la evangelización».

El prelado dijo también que «pa-
ra que la misión ocupe realmente 
el centro de todo, será necesario 
renovar estructuras y reformar 
muchos elementos de la Iglesia». 
Para alcanzar este proceso, Cone-
sa aseguró que «no debemos tener 
miedo, porque vivimos tiempos 
nuevos que exigen reformar las ins-
tituciones eclesiales y, sobre todo, 
la conversión de los corazones». Fi-
nalmente el obispo se comprome-
tió a «caminar como cristiano» con 
los diocesanos, al mismo tiempo 
que admitió que sus «debilidades 
hacen más necesaria la ayuda, la co-
rrección y, sobre todo, la oración» 
de todos los creyentes de Solsona.

Una llegada muy esperada por 
todos

En una catedral llena, concele-
braron con el nuevo obispo Fran-
cesc Conesa el nuncio Bernardito 
Auza, y los arzobispos metropoli-
tanos de Tarragona y Barcelona, 
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Major, donde se realizó el tradicio-
nal Ball de l’Àliga, al sonido de la 
Cobla Juvenil Ciutat de Solsona. Al 
fi nalizar este momento, hubo una 
recepción en la plaza Palau. Por la 
tarde, el nuevo obispo de Solsona 
visitó el Ayuntamiento de la ciudad 
y fi rmó en el Libro de Oro.

«Servidor de vuestra alegría»

La diócesis de Solsona empren-
de una nueva etapa con el inicio de 
ministerio episcopal de Mons. Fran-
cesc Conesa Ferrer, de 60 años, na-
cido en Elche y durante cinco años 
obispo de Menorca. Su lema episco-
pal, Adiutor gaudii vestri («Servidor 
de vuestra alegría»), y sus primeras 
palabras a los nuevos diocesanos 
(«No vengo a vosotros como señor 
de vuestra fe, sino como vuestro 
siervo») son toda una declaración 
de intenciones por parte de un obis-
po que, según explica su vicario ge-
neral en Menorca, «sabe escuchar, 
dialogar, hacer amigos, trabajar en 
equipo, aprender continuamente a 
partir de la realidad material y de 
los demás».

Francesc Conesa saluda 
a los fi eles al fi nal de la 
celebración.

Joan Planellas y Juan José Omella, 
así como casi todos los obispos de 
Cataluña, otros prelados y decenas 
de sacerdotes, con la asistencia de 
algunos diáconos. Entre las auto-
ridades civiles, destacaba la pre-
sencia de la alcaldesa de Solsona, 
Judit Gisbert, y la directora general 
de Asuntos Religiosos de la Gene-
ralitat, Yvonne Griley.

Dos momentos especialmente 
signifi cativos fueron la llegada del 
obispo electo a la puerta de la cate-
dral, unos minutos antes de las 12 
acompañado por el nuncio del Papa 
y por el arzobispo metropolitano de 
Tarragona, con el beso a la Vera-
cruz y la aspersión, y el rito de des-
pedida, en el que Francesc Conesa 
se desplazó a la capilla de la Virgen 
del Claustro, en la misma catedral, 
desde donde se unió al Himno de 
la Coronación de Antoni Muntada: 
«Santa Maria del Claustre, tothora, 
vetlleu pels fi lls, amorosa i fi del, i en 
els debats d’aquella última hora, 
obriu-nos, Mare, les portes del cel.»

Al margen de la Eucaristía, con 
la toma de posesión, se formó una 
comitiva para subir hasta la plaza 
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Barcelona tiene el privilegio de ser una 
de las ciudades europeas donde poder es-
cuchar música religiosa en el marco de la li-
turgia. Todo eso de la mano de la Asociación 
de Amigos de las Músicas Polifónicas que 
este curso ha programado un nuevo ciclo de 
misas polifónicas que llega a su décima edi-
ción. «Estas misas se han convertido en un 
punto de encuentro de espiritualidad para 
personas de todo tipo», ha afi rmado Eusebi 
Díaz-Morera, presidente de la Asociación, 
en un diálogo con la prensa con motivo del 
hito de la década de dicho acontecimiento.

«Se trata de un repertorio que no está 
pensado para una sala de conciertos, sino 
que es liturgia y, por tanto, en un templo ob-
servamos un pulso dramático muy distinto. 
Aquí la simbiosis entre espiritualidad y arte 
adquiere una dimensión mucho mayor», ha 
asegurado Josep Pons, impulsor de la Aso-
ciación y director musical del Gran Teatro 
del Liceo. De hecho, el diseño de los ofi cios 
va a cargo de Jordi-Agustí Piqué, presiden-
te del Instituto Litúrgico de Roma, y las ho-
milías las predica Armand Puig, rector del 
Ateneo Universitario San Paciano y párroco 
de la basílica de los Santos Mártires Justo y 
Pastor de Barcelona.

Cada temporada se celebran cinco misas 
polifónicas —tres misas y dos ofi cios (Navi-
dad y Pascua)—, cada una dedicada a un 
compositor de los siglos XV al XX, como Gio-
vanni Pierluigi da Palestrina, Claudio Mon-
teverdi, Tomás Luis de Victoria, Haydn, Mo-
zart, Johann S. Bach, Joan Cererols..., hasta 
los más contemporáneos Igor Stravinski y 
Paul Hindemith. Las misas se celebran en 

Misas polifónicas en su hábitat natural

Diez años de música religiosa en Barcelona en el marco 
de la liturgia para todos los públicos

Barcelona

JOAN ANDREU PARRA
Barcelona

la iglesia del monasterio de Pedralbes y en la 
basílica de los Santos Mártires Justo y Pastor, 
que reúnen la acústica apropiada. 

Barcelona Ars Nova, el brazo ejecutor

Las obras son interpretadas a capela, con 
acompañamiento de órgano u orquesta por el 
coro Barcelona Ars Nova, un ensemble profesio-
nal creado en paralelo a la Asociación y forma-
do por solistas vocales que colaboran con los 
mejores coros de cámara europeos y dirigido 
por Mireia Barrera que, a su vez, es la directora 
artística del proyecto de las misas polifónicas. 

Barrera ha explicado que confi gurar esta 
coral profesional ha sido laborioso, especial-
mente en los primeros años, cuando costaba 
encontrar voces femeninas que interpretasen 
polifonía antigua, por la exigencia del reper-
torio y por el hecho de ensayar ocho horas el 
día anterior a la celebración. «Al conjunto le 
gusta mucho cantar estas misas y ofi cios en 
iglesias, puesto que existe una conexión muy 
fuerte con el público», ha subrayado.

La Asociación de Amigos de las Misas Po-
lifónicas nació en el año 2012 de la mano de un 
grupo de melómanos que querían llevar esta 
tradición propia de Alemania y Austria a nues-
tro país. Entre los impulsores se encontraba el 
editor Jaume Vallcorba i Plana. En estos diez 
años unas 15.000 personas han podido dis-
frutar de estas celebraciones. La entidad, que 
cada temporada cuenta con un presupuesto 
de 90.000 € aportado por diferentes patroci-
nadores, se convertirá próximamente en una 
Fundación que llevará por nombre Fundación 
Cultural Misas Polifónicas para consolidar y 
ampliar en un futuro el proyecto.

Las dos misas polifónicas que cerrarán 
esta temporada tendrán lugar en la basílica 
de los Santos Mártires Justo y Pastor, a las 
19 h. La entrada debe reservarse en la web de 
la entidad (www.missespolifoniques.com) y la 
aportación es voluntaria:

· Domingo 3 de abril. Ofi cio de Se-
mana Santa: Liturgia de la Pasión.
Pasión según San Juan, de Tomás Luis de Vic-
toria (1548-1611), y Lamentaciones, de Alonso 
Lobo (1555-1617).

· Domingo 29 de mayo. Cele-
bración del décimo aniversario.
Misa núm. 5 en Lab M de Franz Schubert (1737-
1828), versión coro y órgano.

Misa polifónica 
en la iglesia 
del monasterio 
de Pedralbes 
de Barcelona.

Ricardo Ríos
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Seguimos el temario de este año 
de Vida Creixent. Como ya sabéis, 
este temario lleva por título: «La 
armonía de tu vida.» Cada capí-
tulo es una nota musical. La nota 
«la» —dice la autora— es la que nos 
proporciona equilibrio, la que nos 
hace retornar al centro… La «la» de 
nuestra vida es la que nos confi ere 
la identidad. «Es donde estamos», 
nos dice Conxa. En la escena de la 
zarza que ardía pero no se consu-
mía del Éxodo, Moisés pregunta a 
Dios: «Mis hermanos me pregunta-
rán, ¿qué podré decirles?» y Dios le 
responde: «Yo soy el que soy.»

En la reunión de animadores 
nos hicimos una pregunta capital: 
«¿Quién es este Dios para noso-
tros?» Y nos pusimos de acuerdo 
en que lo plantearíamos a nuestros 
grupos. Conviene revisar nuestra 
idea de Dios. ¿Cuál es nuestra con-
cepción de Dios? Quizá esperamos 
a un Dios todopoderoso, que elimi-
ne el mal de nuestro mundo. O, al 
menos, así nos gustaría…

Ahora que todos estamos su-

XAVIER MORETÓ
Consiliario de Cataluña y Baleares

friendo por esta guerra de Ucrania, 
vuelve a surgir la pregunta sobre 
Dios: ¿Dónde está Dios? ¿Por qué 
no interviene? Pero Dios no es un 
Dios de la fuerza, la imposición y 
la intervención, sino un Dios de 
la misericordia. ¿Dónde está Dios 
en esta guerra? No se encuentra 
en el frente de batalla, detenien-
do misiles, sino en la retaguardia, 
ayudando a los refugiados. Tantas 
iniciativas que están surgiendo 
estos días encaminadas a ayudar, 
acoger, proteger a todos los que se 
ven obligados a marchar… Dios está 
con los más débiles…

Jesús estaba siempre con ellos. 
Es más, Él se hizo pobre entre los 
pobres y murió como un malhechor, 
siendo inocente… y Dios no le bajó 
de la cruz.

Un estilo de vida
PERE CANALETA ARGEMÍ
Presidente interdiocesano

Los evangelios son relatos de 
conversión. Es necesario engen-
drar la fe en Jesucristo, debemos 
ser discípulos y seguidores. Tene-
mos que colaborar con su proyecto 
del Reino de Dios. En esta actitud 
de conversión deben ser leídos, 
meditados, compartidos, acogidos 
y contagiados. No aprenden de Je-
sús una doctrina, en los evangelios, 
es un estilo de vida: una manera de 
estar en la vida, una forma de ha-
cer la vida más humana. Nos inspi-
ramos en Jesús. Queremos hacer 
lo que Él nos ha enseñado, lo que 
Él nos inspira. Todo nace de la re-
lación con Él. Aprendemos lo que 
Él piensa, siente, ama, reza, sufre, 
crea, confía. Poco a poco, nos va-
mos convirtiendo en sus discípulos. 
Aprendemos siguiendo sus pasos. 
El estilo de Jesús es fundamental 
para nuestra identidad de discípu-
los y seguidores suyos. Que Vida 
Creixent nos ayude a ello.

Una feliz Pascua a todos y todas 
y recuerdo que el Encuentro Inter-
diocesano será en Montserrat los 
días 11 y 12 de mayo de 2022.

La nota «la», la más importante

¿Dónde está Dios en esta guerra? No se encuentra en el frente 
de batalla, sino ayudando a los refugiados.
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La Comisión Episcopal para la Evan-
gelización, Catequesis y Catecumenado 
de la Conferencia Episcopal Española 
ha publicado Orientaciones en la acción 
evangelizadora, catequética y pastoral de 
la Iglesia con y para personas con disca-
pacidad.

Mons. Romà Casanova, responsable 
del Área de Pastoral y Catequesis con 
y para personas con discapacidad, ex-
plica que el objetivo de este documento 
es ofrecer a las diócesis algunas pistas 
«para vivir aún más la “inclusión” de las 
personas con discapacidad en la vida de 
la Iglesia, que a veces pueden quedar al 
margen, tanto como sujetos activos de la 
comunidad, como en calidad de recepto-
res del servicio pastoral y evangelizador 
propio de la Iglesia».

Estas orientaciones recogen el traba-
jo que se ha realizado en el mundo de la 
discapacidad desde el ámbito concreto 
de la catequesis. Como recuerda Mons. 
Casanova, son muchas las asociaciones 
y grupos eclesiales que trabajan en este 
ámbito.

«La discapacidad», puntualiza, «no 
es impedimento ni para recibir la Buena 
Noticia del Evangelio, ni para ser testi-
gos de la acción salvadora de Dios en la 
propia vida, sencillamente hay que saber 
abrirse y acoger a estas personas; ayu-
darlas y dejarnos ayudar por ellas para 
comprender cómo reciben ellas el anun-
cio, qué pueden llegar a conocer, cómo 
suscitar la dimensión orante y celebra-
tiva de la fe, etc.»

En este momento en el que la Iglesia 
está inmersa en la celebración del Síno-
do, «la Iglesia en España quiere caminar 
con estas personas por el Camino que es 
Cristo y que juntos, en familia, abiertos a 
la escucha, a la comunión, al diálogo y al 
discernimiento nos ayudemos a cumplir 
el sueño de Dios».

Mons. Casanova reconoce que, aun-
que es mucho el camino hecho en este 
ámbito de la discapacidad, «aún nos 
queda por recorrer». Por eso concluye 
mostrando su deseo de que estas orien-
taciones «nos ayuden a ponernos en ca-
mino juntos, tanto con los que viven con 

Orientaciones para la catequesis 
con y para personas con discapacidad

Madrid

REDACCIÓN
Madrid

pasión en este campo de la discapacidad 
dentro de la Iglesia, como las asociaciones 
civiles que sirven de ayuda a las personas 
con diferentes discapacidades. Apostando 
por una pastoral solícita a las necesidades 
del hermano o hermana con discapacidad, 
a la vez que humilde para saber descubrir 
en él o en ella un agente evangelizador».

En marzo de 2020, tras la reforma de los 
Estatutos de la CEE, se creó esta Área pa-
ra promover y acompañar la pastoral en el 
ámbito de las personas con discapacidad.

Su trabajo está enfocado a cinco obje-
tivos: suscitar el interés y la preocupación 
por incluir a las personas con discapacidad 
en la vida de la Iglesia; animar la creación 
de equipos específi cos en las diócesis; ofre-
cer orientaciones y pautas prácticas que 
ayuden a su inclusión pastoral efectiva en 
la vida de la Iglesia; formar a los que van a 
colaborar en esta pastoral y también a las 
personas con discapacidad para que sean 
protagonistas en primera persona de la 
evangelización, y escuchar, acompañar y 
apoyar el trabajo de asociaciones y movi-
mientos que se dedican de manera especí-
fi ca a esta pastoral.
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Continúa la escalada de violen-
cia en Ucrania. Sin embargo, allí la 
Iglesia sigue cerca de los que más 
sufren, atendiendo a los que hu-
yen en su camino y también a los 
que se quedan atrapados por los 
bombardeos. Las parroquias, con-
ventos y seminarios se han con-
vertido en refugios antiaéreos y 
centros de acogida para personas 
de todo tipo.

Desde la ciudad de Mariúpol, 
en el sur de Ucrania, una de las 
más castigadas por las bombas y 
sitiada por el ejército ruso llegan 
mensajes de desesperación: «Ma-
riúpol es como el Armagedón, es 
como el infi erno», afi rma el padre 
Pavlo, sacerdote de la Sociedad de 
San Pablo. Cuenta a la fundación 
pontifi cia Ayuda a la Iglesia Nece-
sitada (ACN) que ha conseguido 
escapar con un grupo de vehícu-
los, pero aún son muchos los que 
quedan atrapados en una ciudad 
en ruinas. Según datos del gobier-
no ucraniano, en esta ciudad hay 
ya más de 2.500 muertos y las imá-

JOSUÉ VILLALÓN 
Ayuda a la Iglesia Necesitada

«Esto es el infi erno. 
Recen por nosotros»

genes del ataque a un hospital in-
fantil han dado la vuelta al mundo.

«Por favor, informad al mundo: 
esto es una tragedia. Los disparos 
son indiscriminados, toda la ciu-
dad parece un campo de batalla. 
Las bombas caen por todas partes. 
Solo se oyen disparos por doquier. 
Mariúpol es una ciudad cercada 
por el ejército ruso. La gente per-
manece en los sótanos», asegura el 
sacerdote, «no os podéis imaginar 
lo que hemos visto. Son imágenes 
que no se pueden olvidar. Ahora ya 
estamos fuera de la ciudad, pero 
¿qué pasa con la gente que no ha 
podido huir? Con muchas perso-
nas no tenemos contacto, no sa-
bemos dónde están y quién sigue 
vivo. Dios mío, ¿cuándo acabará 
todo esto? Recen por nosotros».

Otra ciudad sitiada por los 
bombardeos es Járkov, allí el obis-
po Pavlo Honcharuk cuenta que su 
residencia ha sido alcanzada por 
un proyectil que ha destrozado el 
tejado, pero nadie resultó herido. 
«Esto eran apartamentos. Todas 
las ventanas están destrozadas. 
Muchas personas de este barrio 
han muerto.» Mons. Honcharuk 
se refugia en el sótano de un edi-
fi cio, junto a un grupo de familias 
y al obispo de la Iglesia ortodoxa 
ucraniana Matropolita Mytrofan. 
Ambos prelados visitan a los en-
fermos y están llevando comida y 
medicinas a los más necesitados.

A medida que la crisis se agra-
va, ACN apoya a los sacerdotes 
y religiosos de Ucrania para que 
continúen con su labor pastoral y 
caritativa. Además, está propor-
cionando ayuda de emergencia a 
los cuatro exarcados grecocató-
licos y a las dos diócesis católicas 
latinas del este de Ucrania, que 
abarcan Járkov, Donetsk, Zapori-
yia, Odesa y Crimea. ACN también 
pide oraciones por la paz en Ucra-
nia. Se puede colaborar a través de 
la campaña «Emergencia: Guerra 
en Ucrania, la Iglesia se queda».

Las parroquias, 
conventos y seminarios 
se han convertido 
en refugios antiaéreos 
y centros de acogida

La Iglesia en Ucrania intensifi ca su oración.

ACN
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Margarita M. Teilhard 
de Chardin pasó 
enferma 19 años en cama

SIGNOS DE HOY LLUÍS SERRA LLANSANA
llserrall@gmail.com

Margarita María y Serafina

VENTANA A LA VIDAVICTÒRIA MOLINS, s.t.j. 
viquimolins70@gmail.com

Nuestras batallas interiores

Margarita M. Teilhard de Char-
din, afectada de tuberculosis espi-
nal, pasó 19 años en cama. Fundó en 
1922 «La Unión Católica de los Enfer-
mos». Tituló uno de sus escritos La 
vocación del sufrimiento. En este ca-
pítulo narra la historia de Serafina, 
nombre ficticio de una persona real. 
Esta mujer era miembro de la Unión. 
Padecía peritonitis, lesión pulmonar y 
artritis. Se había curado en Lourdes y 
allí, en una segunda peregrinación, le 
habían acreditado su sanación. Tras 
este episodio, fue a ver a Margarita 
para presentarle su dimisión. Había 
observado en ella un aspecto físico 
excelente, pero una tristeza, alejada 
de una trasparencia alegre propia 
de las personas que formaban parte 
de la Unión. Margarita entendió que 
era natural, porque ahora Serafina 
podía comenzar de nuevo una vida 

Esta ventana a menudo tenemos 
que abrirla de par en par, y vislum-
brar muy lejos de nuestras calles, 
para asomarnos a lugares más des-
garradores. Hace ya dos meses que 
esta ventana nos la muestran cada 
día los informativos de la televisión: 
las angustias de unas poblaciones 
que no podían imaginar la tragedia 
que cambiaría su vida a causa de 
una injusta guerra.

Hace unos días, tuve ocasión de 
oír hablar directamente a una mu-
jer ucraniana que vive en Barcelona, 
casada con un catalán y con dos 
hijos pequeños. Su familia está en 
Ucrania intentando salir como tan-
tos miles y miles de mujeres con 
sus hijos o nietos. Y digo mujeres, 
porque los hombres, si no son an-
cianos, tienen que seguir allí a causa 
de la ley marcial que les obliga a 

normal, pero ella le manifestó que 
no pensaba conseguir jamás estar 
readaptada a la vida activa. Tras la 
curación «había vivido en una nube 
azul, rosa y dorada». Como persona 
curada había sido recibida por nu-
merosos obispos y la gente devota 
quería convertir sus pertenencias en 
reliquias. Saboreaba el contacto con 
lo sobrenatural. Margarita le dijo: «El 
Paraíso no se anticipa nunca. Eso no 
podía durar.» Se transformó en una 
enferma curada que tenía que reco-
brar el tiempo y el dinero perdidos. 
Serafina se sentía tan desalentada 
que afirmó haber perdido su voca-
ción. Margarita le preguntó: «¿Qué 

vocación?» La respuesta fue: «La vo-
cación al sufrimiento.» Margarita le 
respondió: «Solo hay una vocación 
verdadera: la vocación a la voluntad 
de Dios.»

Margarita argumentó: «Nuestro 
Señor trabajó hasta los treinta años. 
Consagró tres años a la vida pública 
y no permitió que el sufrimiento le 
paralizara aparentemente ante los 
hombres más de veinticuatro horas 
seguidas. No creas, después de leer 
el Evangelio, que lo más perfecto es 
pedir la enfermedad. Cristo curaba 
a los enfermos y lloraba sobre ellos.»

Los santos no buscan el su-
frimiento sino la voluntad divina, 
voluntad que les puede acarrear 
grandes sacrificios. En ese caso los 
aceptan «a menudo con la muerte 
en el alma». Margarita, por experien-
cia propia, sabía de lo que hablaba.

participar —sean o no pacifistas— 
en una guerra tan inhumana como 
lo son todas.

Y oyendo hablar a esta mujer que 
vive en Barcelona —en una tertulia 
sobre el tema, desde una mirada 
cristiana— se me planteó, como 
a tantas otras personas, mi posi-
ción interior: ¿Es una ayuda enviar 
más armamento? ¿Nos posiciona-
mos con una indiferencia culpable 
cuando pensamos que «la carrera 
de armamentos» contribuye a este 
horror que están viviendo nuestros 
hermanos de Ucrania y tantos pue-
blos que sufren por la misma causa?

El domingo, en nuestra Eucaris-
tía con homilía participada, surgió 
este debate a raíz del Evangelio 
de las tentaciones de Jesús: «Yo te 
daré todo esto...», le dice el diablo. 
Algunos feligreses estaban por la 
defensa con armamento como la 

Que la oración nos 
ilumine y que Dios 
nos ayude

única ayuda que podíamos aportar 
al pueblo invadido —aparte de la 
ayuda humanitaria— y otras recor-
dábamos la postura de Jesús: poner 
la otra mejilla, «perdónalos, porque 
no saben lo que hacen...».

Dejo en el aire, desde esta ven-
tana a la vida, la reacción cristiana. 
Quizá la oración nos iluminará. Sin 
embargo, de lo que no hay duda, es 
de que debemos rechazar «la carre-
ra de armamentos» que, mientras 
enriquece a muchos países, favo-
rece las situaciones más desgarra-
doras para la población inocente 
que son los que siempre acaban 
perdiendo. Que Dios nos ayude.
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JOAN ANDREU PARRA

«Las religiones 
pueden ser un 
potencial aliado 
en la lucha 
contra el cambio 
climático»

P. Jaime Tatay, ingeniero de Montes, teólogo y jesuita 
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«Una de las tareas intelectuales 
más urgentes desde posiciones 
anticapitalistas y ecosocialistas es 
reconocer que las tradiciones reli-
giosas son inmensos depósitos cul-
turales de sabiduría para la organi-
zación de sociedades sostenibles.» 
Esto escribía el antropólogo Emilio 
Santiago Muiño en un artículo pu-
blicado en Iglesia Viva. Y a explorar 
estos inmensos depósitos cultura-
les se dedica el jesuita Jaime Tatay 
Nieto (Valencia, 1976), que estudió 
Ingeniería de Montes en la ETSIM 
de la Universitat de Lleida y Ética 
social en el Boston College y lleva 
el cuidado del planeta impregnado 
en el alma. Escribe regularmente en 
jaimetatay.com y pastoralsj.org.

Desde la docencia y la investiga-
ción académica en la Facultad de 
Teología, en el ICAI y en la Facultad 
de Ciencias Humanas y Sociales de la 

Universidad Pontificia Comillas estu-
dia y enseña sobre el vínculo profun-
do que une a los seres humanos con la 
Tierra, la casa común que nos cobija.

¿Laudato Si’ es la encíclica más 
citada de un Papa?

Sin duda es la más citada en pu-
blicaciones académicas y también 
a nivel mediático. Laudato Si’ supu-
so un punto de inflexión en la per-
cepción del actor religioso en este 
debate. Ahora bien, otras muchas 
confesiones han ido publicando 
declaraciones parecidas: el patriar-
ca ortodoxo Bartolomé I, los rabinos 
de Israel, líderes islámicos, el Dalai 
Lama… también se han ido posicio-
nando y se constata una creciente 
convergencia interreligiosa. Este 
papel importante de las religiones 
se pudo visualizar en la COP21 de 
París. El mundo empresarial, político 

«Imaginemos que todos 
los templos decidieran 
apostar por las energías 
renovables»

«Hay una vía intermedia, 
distinta del tecno-
optimismo 
y el catastrofismo, 
de preocupación lúcida 
ante los grandes retos 
socioambientales que 
enfrentamos»

Tatay es director 
de la revista cultural 
Razón y Fe
y es miembro del equipo 
Ecojesuit y de Cristianismo 
y Justicia.
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Iglesia católica y sostenibilidad

El libro de Jaime Tatay Ecología integral. La recepción católica del reto de 
la sostenibilidad. 1891 (Rerum novarum) – 2015 (Laudato Si), publicado en la 

Biblioteca de Autores Cristia-
nos (2018) y basado en su tesis 
para el doctorado en Teología, 
ha recibido recientemente el 
premio de la Fundación Vati-
cana Centesimus Annus pro 
Pontifice. Para su autor, «la 
sensibilidad de la Iglesia res-
pecto a la sostenibilidad del 
planeta ha ido evolucionando 
y se ha ido recibiendo como 
en la sociedad civil. Se tra-
ta de un conjunto de temas 
(amenaza nuclear, residuos, 
cambio climático, agujero de 
ozono…), que en la Iglesia se 
reciben de manera desigual 
dependiendo del país, de la 
persona y de su formación, 
del lugar donde se vive (si es 
un país industrializado o no). 
Ha sido un proceso lento y 
asimétrico», concluye.

y la sociedad civil en general han 
ido interiorizando que las religiones 
pueden ser un potencial aliado en 
la lucha contra el cambio climático 
y otros muchos retos ambientales.

¿Qué razones hay para no ex-
cluir a las religiones de los deba-
tes sobre el desarrollo y la soste-
nibilidad?

Hay muchas. Una es el simple 
hecho de que la inmensa mayoría 
del mundo es creyente. Otra razón 
evidente es la existencia de mu-
chas instituciones religiosas con 
un enorme influjo cultural. Y a nivel 
financiero, los recursos económi-
cos de los que disponen las reli-
giones son potenciales palancas 
de cambio. Por ejemplo, imagine-
mos que la mayoría de los templos 
de las diversas confesiones deci-
dieran apostar por las energías 
renovables. También tenemos la 
dimensión espiritual que pueden 
aportar las religiones: cuando se 
habla de cambio de hábitos o cam-
bio personal, estos son elementos 
que pueden sustentarse en lo es-
pecíficamente religioso.

¿A quién molesta Laudato Si’ 
en el mundo secular? 

Más que molestar ha encontra-
do algunas objeciones. De econo-
mistas, sobre todo, por ejemplo, 
respecto a la crítica que hace Fran-
cisco de un mercado de emisiones 
de CO2, sobre la conveniencia o no 
de usar ese mecanismo de otorgar 
un precio al carbono para regular 
emisiones. También se ha critica-
do, por ejemplo, una visión un tanto 
irénica de la naturaleza, que obvia 
aspectos «duros» —como la com-
petencia, la depredación o el para-
sitismo— de la biología evolutiva.

¿Y en el mundo eclesial?
Es una cuestión que se ha ido 

interiorizando progresivamente, 
pero sigue generando tensiones, 
pues algunos opinan que la Igle-
sia no debería pronunciarse sobre 
temas aparentemente técnicos o 
económicos. Pero no es la primera 
vez que ocurre, sucedió anterior-
mente cuando los pontífices de-
cidieron hablar sobre cuestiones 
laborales, económicas, políticas y 
sobre concepciones alternativas 
del desarrollo humano. Ahora bien, 
son críticas menores; en general, 
la acogida ha sido buena.

Hoy se confrontan dos rela-
tos: el del tecno-optimismo y el 
del catastrofismo. ¿Existe una 

tercera vía?
Sí. Ambos extremos son peli-

grosos, pueden llevar a la ingenui-
dad o a la inhibición, respectiva-
mente. Pero hay una vía intermedia 
de «preocupación lúcida» o «res-
ponsabilidad esperanzada» res-
pecto de los grandes retos que 
enfrentamos. En ese sentido, el 
final de la encíclica expresa muy 
bien la posición católica: «Cami-
nemos cantando. Que nuestras 
luchas y nuestra preocupación 
por este planeta no nos quiten el 
gozo de la esperanza» (LS, 244).

En su blog habla de una socie-
dad que entra en una triple diná-
mica de degradación: espiritual, 
social y ecológica. ¿Cuáles son 
los motivos?

No hay solo una dinámica de 
degradación. Hay múltiples diná-
micas simultáneas de degrada-
ción y regeneración. Por ejemplo, 
se solucionó la destrucción de la 
capa de ozono, se han reintro-
ducido y recuperado especies 
con éxito. A nivel económico, 
hay grandes problemas como la 
desigualdad creciente, pero tam-
bién elementos muy positivos: la 
extensión de la Seguridad Social 
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«El uso sabio 
y prudente 
de los recursos 
naturales es una 
de las asignaturas 
pendientes»

El Cuaderno CJ n. 212, 
Creer en la sostenibilidad. 
Las religiones ante el reto 
medioambiental, es obra 
de Tatay.

en muchos países occidentales, o 
que China haya sacado a millones 
de personas de la pobreza extrema 
en los últimos años. Los Objetivos 
de Desarrollo del Milenio se han 
cumplido en buena medida. Mu-
chos indicadores han ido a mejor 
y otros han ido a peor, como es el 
caso de la pérdida de biodiversidad 
o la emisión de gases de efecto in-
vernadero.

La foto de conjunto es difícil de 
conseguir. Por eso la falta de for-
mación (y de lucidez) es uno de 
los problemas principales a la ho-
ra de identificar los retos que en-
frentamos. Algunos de estos son la 
pulsión de acumulación en socie-
dades avanzadas (que se refleja en 
un consumismo compulsivo y des-
enfrenado), el corazón egoísta de 
la persona, la pérdida de espacios 
de comunicación (que nos impide 
ser conscientes de los problemas 
de la gente), la urgente necesidad 
de alfabetización ecológica.

Todo indica que nos dirigimos 
a escenarios de menor disponibi-
lidad energética y de materiales. 
¿Cómo podemos organizarnos 
colectivamente para administrar 
esa escasez?

Esto hace referencia a dos cues-
tiones. Hay un problema a corto pla-
zo de suministro, que tiene que ver 
con el atasco en la cadena de pro-
ducción y distribución (ocasionada 
por la pandemia y una explosión del 
consumo). Pero esto es algo coyuntu-
ral. El problema de fondo es cultural 
y a largo plazo. Tiene que ver con el 
uso sabio y prudente de los recursos 
naturales. Esta es una de las asigna-
turas pendientes. Hay que proponer 
y experimentar modelos económicos 
más circulares, como se dice ahora; 
aprender a vivir mejor con menos; 
organizar un sistema económico que 
no necesite tantas materias primas 
que luego desechemos una vez uti-
lizadas, sino que las reintegremos 
al sistema. Las famosas «R» siguen 
siendo tan actuales como siempre.

Transición verde, sostenibi-
lidad, ¿son vocablos que ya han 
quedado vacíos?

Pasa como con cualquier otro 
ideal (como el amor o la justicia), 
que se puede desgastar. Ciertamen-
te, hay un peligro de mercantilización 
de lo sostenible y lo verde que puede 
acabar vaciando de contenido esos 
términos, de ahí la importancia de 
utilizar indicadores y mecanismos de 

evaluación y certificación externos. 
¿Qué opinión le merece el 

Green New Deal europeo?
Es una apuesta valiente que veo 

con gran esperanza; hay un esfuer-
zo sincero y fuerte por parte de la 
UE para ponerlo en el centro de las 
políticas europeas. De hecho, Euro-
pa está liderando esta cuestión en 
gran medida. 

La vida sencilla y sobria pare-
ce hoy algo casi contracultural. 
¿Cómo fundamentar ese nuevo 
horizonte cultural deseable y co-
menzar a dar pasos en ese sentido?

Hay que hacer una primera sal-
vedad. A una vida sobria, entendida 
como una vida que opta por reducir 
el consumo, solo puede optar aquel 
que tiene de sobras para consumir 
de más. En cambio, aquel que vive 
una sobriedad impuesta, rayana 
con la pobreza, no la puede elegir 
libremente, porque es una maldi-
ción. La sobriedad es un mensaje 
dirigido principalmente a personas 
de sociedades opulentas que tienen 
más de lo necesario para cubrir sus 
necesidades básicas. Pero no debe 
entenderse como una coacción o un 
fardo moral, sino como una oportu-
nidad para vivir con más profundi-
dad y más sentido. No debería vivirse 
como una imposición, sino como 
una opción libre y liberadora.

¿Cómo hacer más presente to-
do esto en la liturgia y en los sím-
bolos de las celebraciones para ir 
transformando a las comunidades 
e influir en los hábitos de los fieles?

Hay un gran reto pendiente en 
este sentido, porque la Iglesia se ha 
ido urbanizando, como la sociedad 
en general, y en un contexto urbano 
es más difícil, aunque no imposible. 
Tenemos las parroquias, los colegios 
y las comunidades cristianas: los sa-
cerdotes, por ejemplo, rara vez pre-
dicamos sobre estos temas, aunque 
hay experiencias interesantes como 
la Comisión Diocesana de Ecolo-
gía Integral en la archidiócesis de 
Madrid. Es preciso reconectar con 
muchos de los símbolos que dispo-
nemos en la liturgia, la larga tradi-
ción de buscar el desierto y las ex-
periencias en la naturaleza (retiros, 
escultismo, esplais). Concretando: 
se podrían actualizar las liturgias y 
aprovechar los recursos que ya tene-
mos y también explorar los diversos 
canales de formación cristiana para 
vivir estas cuestiones a nivel intelec-
tual, espiritual y práctico.
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CARTA DOMINICAL

Había que celebrarlo

de actuar de Dios.
No se trata de dejar mal a unos u 

otros, sino de combatir una menta-
lidad que separa y aleja, contraria a 
la mentalidad de Dios que siempre 
une y hermana. En nuestra Iglesia 
actual, también cada uno de noso-
tros o cada una de nuestras comu-
nidades, puede caer en esa trampa. 
El perdón que Dios ofrece a todos, 
porque todos somos necesitados 
de misericordia, no implica solo la 
salvación personal, sino que sobre 
todo afecta a la fraternidad y a la 
comunión, notas características de 
haberse convertido en un solo cuer-
po. En efecto, una de las catequesis 
de la parábola es la preocupación 
por el hermano, tema recurrente en 
el mundo bíblico. Así, mientras el 
padre se convierte en imagen de 
quien vela por la familia, siempre 
pendiente de su hijo y divisándolo 
todavía de lejos, el hijo mayor re-
presenta la indiferencia de aquel 
que sigue trabajando y viviendo de 
espaldas a su hermano. Fijémonos 
cómo la parábola contrasta la ex-
presión del sirviente y del padre, 
que hablan del pequeño como «tu 
hermano»; en cambio el hermano 
mayor le llama despectivamente 
«aquel hijo tuyo».

Estimados y estimadas, una de 
las imágenes más significativas 
de la Cuaresma es la del hijo pró-
digo, el hermano pequeño de la 
parábola que leemos este cuarto 
domingo. ¿Quién no se ha sentido 
nunca identificado con él, deseoso 
de irse lejos de la casa solariega y 
capaz de dilapidarse la herencia en 
un santiamén? ¡Cuántas catequesis 
no hemos hecho sobre la indigen-
cia humana y la bonita oportuni-
dad que esta brinda para buscar de 
nuevo nuestro sitio y reencontrar el 
calor del Padre amoroso!

Hoy, sin embargo, quisiera fi-
jarme en la reacción del hermano 
mayor, a veces poco reflexionada 
e interiorizada. De hecho, el evan-
gelista Lucas da el punto clave de 
las parábolas en la introducción 
anterior: «Los fariseos y los escri-
bas murmuraban, diciendo: Este 
hombre recibe a los pecadores y 
come con ellos» (Lc 15,2). Es pre-
cisamente para combatir el juicio 
de las autoridades judías que Jesús 
se apresura a dejar clara su postura 
respecto a los pecadores. Y es el 
hermano mayor quien, asumiendo 
el rol de estas autoridades, inter-
preta el desagradable papel de 
aquel que se enfada con la forma 

El regreso del hijo pequeño, de 
hecho, debe posibilitar la comu-
nión familiar, la fiesta del perdón 
mutuo que recompone: «había que 
celebrarlo y alegrarse». Sin embar-
go, parece que el mayor no com-
prende ni comparte la prioridad de 
la comunión, sino que prefiere con-
tar méritos y esperar recompensas 
individualistas, hasta el punto de 
desvivirse por una herencia que no 
sabe disfrutar ni compartir. Aquí es-
tá su drama, quizás nuestro drama.

En pleno proceso de reflexión 
sinodal para redescubrir la Iglesia 
de comunión, no dejemos perder 
la oportunidad de sentir que el pe-
cado del hermano es mi pecado y 
que la fiesta por su regreso es mi 
fiesta, de igual modo que mi pecado 
y mi fiesta son suyos, son de toda la 
Iglesia. Una ocasión para vivir lo que 
nos dice el papa Francisco en la car-
ta apostólica Misericordia et misera
(20-XI-2016): «Estamos llamados a 
hacer que crezca una cultura de la 
misericordia, basada en el redes-
cubrimiento del encuentro con los 
demás: una cultura en la que ningu-
no mire al otro con indiferencia ni 
aparte la mirada cuando vea el su-
frimiento de los hermanos» (n. 20).

Vuestro.
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chos de nuestros esquemas, incluso 
formas de presentarnos como Iglesia. 
La imagen del padre bueno y miseri-
cordioso es la que cualquier persona 
espera y tiene derecho a descubrir en 
nosotros, la Iglesia. Hoy, uno es muy 
sensible no solo al contenido, sino 
también a la forma con la que ofrece-
mos el mensaje evangélico y, a partir 
de él, el pensamiento de la Iglesia, 
siempre en total consonancia con él. 
Cristo es «sacramento» de Dios Padre 
y nosotros somos «sacramento» de 
Cristo. Existe una íntima relación entre 
Jesús y el Padre, ya que él mismo dice: 
«Quien me ha visto a mí ha visto al Pa-
dre» (Jn 14,9), y también existe una es-
trecha relación entre él y toda perso-
na, por sencilla, pobre y humilde que 
sea; también son palabras suyas las 
que afirman que «en verdad os digo 
que cada vez que lo hicisteis con uno 
de estos, mis hermanos más peque-
ños, conmigo lo hicisteis» (Mt 25,40).

He aquí la doble identificación 
que nos pide, que da unidad y co-
herencia a nuestra vida y es central 
en el paso de conversión cuaresmal. 
De esta manera, habremos podido 
aprender un poco más en qué consis-
te la verdadera condición de «hijo», 
ya que Jesús nos ha mostrado el au-
téntico rostro del «Padre». Entrar en 
esta relación de paternidad-filiación 
nos ayuda a orientarnos hacia la ex-
periencia pascual, donde viviremos 
la entrega de Jesús como «Hijo» que 
hace la voluntad del «Padre» y da la 
vida por nuestra salvación. Estamos 
invitados a participar del amor de 
Dios que Jesús nos ofrece con su 
muerte y resurrección para vivir re-
conciliados y gozar de su paz.

En nuestra peregrinación interior 
hacia la Pascua, Jesús se ha hecho en-
contradizo y nos pide poder caminar 
a nuestro lado, y lo hace abriéndonos 
los ojos y el corazón. Quiere que todo 
lo que observemos y vivamos sea ex-
presión de su propia vida, la que siem-
pre está pendiente de cumplir la vo-
luntad del Padre y de actuar como Él. 
Se desvive por hacer de nuestra vida, 
y la de todo hombre y toda mujer que 
formamos la familia humana, un espa-
cio donde el amor da sentido a cual-
quier acción personal y social, donde 
la reconciliación siempre sea fruto del 
amor.

Lo que queremos hacer es llevar a 
cabo su encargo, y poder decir como 
san Pablo: «Nosotros actuamos como 
enviados de Cristo, y es como si Dios 
mismo exhortara por medio de noso-
tros. En nombre de Cristo os pedimos 
que os reconciliéis con Dios» (2 Co 
5,20). En la parábola del hijo pródigo, al 
contemplar a ambos hijos, Jesús pone 
al descubierto la necesidad de recon-
ciliación con el Padre. La respuesta 
puede ser diversa, porque somos li-
bres, pero existe la decisión de reca-
pacitar y no reincidir, uno volviendo a 
casa y el otro superando su terquedad 
y reconociendo que el padre le ama. 
La reconciliación siempre será fruto y 
manifestación del amor. Todo eso pue-
de ayudarnos a entender que el ver-
dadero sentido de la fiesta de Pascua 
proviene de la manifestación del amor 
de Dios, el amor que, hoy, inusualmen-
te entre nosotros, descubrimos en el 
padre que disfruta acogiendo y estan-
do con los hijos.

La singularidad que Jesús nos pre-
senta con esta parábola desmonta mu-

SEBASTIÀ 
TALTAVULL ANGLADA
Obispo de Mallorca

La reconciliación, 
siempre fruto del amor
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COMENTARIO DE LA PALABRA

MARIA CLAUSTRE SOLÉ
Religiosa de la Compañía de María, 
biblista

El evangelio nos habla de un 
padre y dos hijos; no aparece la 
madre porque el Dios bíblico es 
padre y madre como bien expresa 
el conocido cuadro de Rembran-
dt. El hijo más joven presenta al 
padre una exigencia más que una 
petición. Quiere disponer del patri-
monio y vivir a su manera, lo que 
evoca unos anhelos de vivir sin 
restricciones de leyes o normas. 
Después de despilfarrar el patri-
monio, el chico —doblegado por 
el hambre y la humillación— decide 
emprender el camino de retorno. 
Es una conversión interesada; no 
piensa en el dolor de su padre sino 
en el hambre que lo levanta. No se 
especifica en qué y cómo derrochó 
el patrimonio; todo el acento se po-
ne en la acogida del padre: «Lo vio y, 
echando a correr, se le echó al cue-
llo y lo cubrió de besos»; no le pasa 
por la cabeza hacer un reproche al 
hijo o pedirle cuentas. Cuando el 
joven inicia su confesión el padre la 
desatiende para urgir a los criados 
a preparar la fiesta por su retorno. 
Amor gratuito cien por cien.

Jesús dirige la parábola a los 
escribas y fariseos, fieles cumpli-
dores de la ley, que se escandali-
zan al verle comer con publicanos 
y pecadores. Jesús, vivo icono del 
Padre del cielo, deja patente su 
misión de devolver la esperanza 
a los caídos, a los descartados, a 
los rechazados por indignos. Es 
significativa la descripción de la 
actitud del hermano mayor: al ver 
la fiesta se informa y cuando sabe 

que el hermano ha vuelto, se enfa-
da y se niega a entrar. También a él 
el padre sale a buscarlo. Él le repro-
cha: «En tantos años como te sirvo 
a mí nunca me has dado un cabrito; 
en cambio, cuando ha venido ese 
hijo tuyo [no dice hermano] le ma-
tas el ternero cebado...» No solo 
presume de buena conducta, sino 
que recrimina a su padre, que tam-
poco le censura, sino que le dice: 
«Hijo, tú estás siempre conmigo, 
y todo lo mío es tuyo.» Pero el hijo 
mayor no lo vive así porque ve al 
padre como un amo, no como un 
padre y, por lo tanto, no vive su 
proximidad como un regalo.

La parábola me interroga sobre 
la imagen que tengo de Dios y me 
da qué pensar en tantos juicios y 
prejuicios dentro de la propia Igle-
sia. ¡Qué fácil es creerse mejor que 
los demás! Recordemos que la pa-
rábola se dirige a fariseos y maes-
tros de la ley que conocen las Es-
crituras, pero han olvidado aquellas 
palabras de Oseas: «Lo que quiero 
de vosotros es que me améis y no 
que me hagáis sacrificios.» El texto 
me interpela si como hijo o hija del 
Padre compasivo, tengo entrañas 
de misericordia y si vivo mi reve-
lación con Dios como una gracia. 
Reflexión muy adecuada en este 
tiempo de Cuaresma y de prepa-
ración sinodal en el que queremos, 
anhelamos y soñamos una Iglesia 
diferente que empieza por un ver-
dadero cambio del corazón.

PARA CONSULTAS: 
REDACCIO@CATALUNYACRISTIANA.CAT

CONSULTORIO BÍBLICO

¿Qué sentido 
tienen las 
prohibiciones 
alimentarias de 
la ley judía? (y II)

La comensalidad entre judíos 
y no-judíos «pecadores», era fuer-
temente criticada: lo vemos cla-
ramente en la persona de Jesús 
cuando come con Leví o con Za-
queo. Y era evitada en las primeras 
comunidades. Jesús nos liberó de 
todas estas prohibiciones decla-
rando que nada de lo que entra en 
la persona la inhabilita para parti-
cipar en el culto: «Con esto quiso 
decir que todos los alimentos son 
puros» (Mc 7,19).

Es especialmente significativa 
la visión de Pedro invitado a comer 
de lo que fuera. Oye una voz: «Lo 
que Dios ha purificado no lo llames 
tú profano» (Hch 10,15). Pablo dirá a 
Timoteo: Pues todo lo que Dios ha 
creado es bueno, y nada debe ser 
rechazado si lo comemos dando 
gracias a Dios, porque la palabra 
de Dios y la oración lo hacen puro 
(1 Tm 4,4).

Jesús derribó esta pared que 
separaba los dos bloques de pue-
blos. Él es nuestra paz, el que ha 
unificado a judíos y no judíos. Y ha 
creado, en su persona, a un solo 
hombre nuevo a partir de judíos y 
no judíos, estableciendo así la paz 
entre ellos (cf. Ef 2,14-15). Es curiosa 
la necesidad que tantas personas 
de hoy sienten de seguir unas die-
tas muy rigurosas. Si las siguen, en-
horabuena, pero que no signifique 
muro alguno con los demás.
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IV Domingo de Cuaresma
Primera lectura Segunda lecturaSalmo responsorial
Is 5,9a.10-12

El pueblo de Dios celebra la Pascua,
después de entrar en la tierra prometida

Lectura del libro de Josué:

En aquellos días, dijo el Señor a Jo-
sué: «Hoy os he quitado de encima el 
oprobio de Egipto.» Los hijos de Israel 
acamparon en Guilgal y celebraron allí 
la Pascua al atardecer del día catorce 
del mes, en la estepa de Jericó. Al día 
siguiente a la Pascua, comieron ya de 
los productos de la tierra: ese día, pa-
nes ácimos y espigas tostadas. Y desde 
ese día en que comenzaron a comer de 
los productos de la tierra, cesó el ma-
ná. Los hijos de Israel ya no tuvieron 
maná, sino que ya aquel año comieron 
de la cosecha de la tierra de Canaán.

2 Co 5, 17-21

Dios nos reconcilió consigo por medio 
de Cristo

Lectura de la segunda carta del 
apóstol san Pablo a los Corintios:

Hermanos: Si alguno está en 
Cristo es una criatura nueva. Lo 
viejo ha pasado, ha comenzado lo 
nuevo. Todo procede de Dios, que 
nos reconcilió consigo por medio de 
Cristo y os encargó el ministerio de 
la reconciliación. Porque Dios mis-
mo estaba en Cristo reconciliando al 
mundo consigo, sin pedirles cuenta 
de sus pecados, y ha puesto en no-
sotros el mensaje de la reconcilia-
ción. Por eso, nosotros actuamos 
como enviados de Cristo, y es como 
si Dios mismo exhortara por medio 
de nosotros. En nombre de Cristo 
os pedimos que os reconciliéis con 
Dios. Al que no conocía el pecado, lo 
hizo pecado en favor nuestro para 
que nosotros llegáramos a ser jus-
ticia de Dios en él.

33

Bendigo al Señor en todo momento,
su alabanza está siempre 
en mi boca;
mi alma se gloría en el Señor:
que los humildes lo escuchen 
y se alegren.

R. Gustad y ved qué bueno es el Señor.

Proclamad conmigo la grandeza 
del Señor, ensalcemos juntos 
su nombre.
Yo consulté al Señor, 
y me respondió,
me libró de todas mis ansias. R.

Contempladlo, y quedaréis 
radiantes, vuestro rostro no se 
avergonzará.
El afligido invocó al Señor,
él lo escuchó y lo salvó 
de sus angustias. R.

Evangelio

Versículo antes del 
evengelio
Lc 15,18

Me pondré en camino adonde 
está mi padre, y le diré:
Padre, he pecado contra el cielo 
y contra ti.

ciudadanos de aquel país que lo man-
dó a sus campos a apacentar cerdos. 
Deseaba saciarse de las algarrobas que 
comían los cerdos, pero nadie le daba 
nada. Recapacitando entonces, se dijo: 
“Cuántos jornaleros de mi padre tienen 
abundancia de pan, mientras yo aquí 
me muero de hambre. Me levantaré, 
me pondré en camino adonde está mi 
padre, y le diré: Padre, he pecado con-
tra el cielo y contra ti; ya no merezco 
llamarme hijo tuyo: trátame como a uno 
de tus jornaleros.” Se levantó y vino a 
donde estaba su padre; cuando toda-
vía estaba lejos, su padre lo vio y se le 
conmovieron las entrañas; y, echando a 
correr, se le echó al cuello y lo cubrió de 
besos. Su hijo le dijo: “Padre, he pecado 
contra el cielo y contra ti; ya no merezco 
llamarme hijo tuyo.” Pero el padre dijo a 
sus criados: “Sacad enseguida la mejor 
túnica y vestídsela; ponedle un anillo en 
la mano y sandalias en los pies; traed 
el ternero porque este hijo mío estaba 
muerto y ha revivido; estaba perdido 
y lo hemos encontrado.” Y empezaron 
a celebrar el banquete. Su hijo mayor 
estaba en el campo. Cuando al volver 

Lc 15,1-3.11-32

Este hermano tuyo estaba muerto
y ha revivido

Lectura del santo Evangelio según 
san Lucas:

En aquel tiempo, solían acercarse a 
Jesús todos los publicanos y pecadores 
a escucharlo. Y los fariseos y los escri-
bas murmuraban diciendo: «Ese acoge 
a los pecadores y come con ellos.» Je-
sús les dijo esta parábola: «Un hombre 
tenía dos hijos; el menor de ellos dijo a 
su padre: “Padre, dame la parte que me 
toca de la fortuna.” El padre les repartió 
los bienes. No muchos días después, el 
hijo menor, juntando todo lo suyo, se 
marchó a un país lejano, y allí derro-
chó su fortuna viviendo perdidamen-
te. Cuando lo había gastado todo, vino 
por aquella tierra un hambre terrible, 
y empezó él a pasar necesidad. Fue 
entonces y se contrató con uno de los 

se acercaba a la casa, oyó la música y 
la danza, y llamando a uno de los cria-
dos, le preguntó qué era aquello. Este 
le contestó: “Ha vuelto tu hermano; y tu 
padre ha sacrificado el ternero cebado, 
porque lo ha recobrado con salud.” Él 
se indignó y no quería entrar, pero su 
padre salió e intentaba persuadirlo. 
Entonces él respondió a su padre: “Mi-
ra: en tantos años como te sirvo, sin 
desobedecer nunca una orden tuya, a 
mí nunca me has dado un cabrito para 
tener un banquete con mis amigos; en 
cambio, cuando ha venido ese hijo tuyo 
que se ha comido tus bienes con malas 
mujeres, le matas el ternero cebado.” 
El padre le dijo: “Hijo, tú estás siempre 
conmigo, y todo lo mío es tuyo; pero era 
preciso celebrar un banquete con mis 
amigos; en cambio, cuando ha venido 
ese hijo tuyo que se ha comido tus bie-
nes con malas mujeres, le matas el ter-
nero cebado.” El padre le dijo: “Hijo, tú 
estás siempre conmigo, y todo lo mío es 
tuyo; pero era preciso celebrar un ban-
quete y alegrarse, porque este hermano 
tuyo estaba muerto y ha revivido; esta-
ba perdido y lo hemos encontrado.”»
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Calendario de la semana

Lecturas 
de la misa, 
santoral y otras 
celebraciones
(CICLO LITÚRGICO C; FERIAL II)

TIEMPO DE CUARESMA

(SALTERIO: SEMANA 4)

LITURGIA32

27. DOMINGO
IV Domingo Cuaresma, Morado.
Lecturas: Josué 5,9a.10-12 / Salmo 
33 / 2 Corintios 5,17-21 / Lucas 15,1-
3.11-32
SANTORAL: Alejandro, mr.; Lidia, 
mr.; Ruperto, ob.

28. LUNES
Feria, Morado. Lecturas: Isaías 
65,17-21 / Salmo 29 / Juan 4,43-54
SANTORAL: Doroteo, ab.; Gontrán, 
rey; Sixto III, p.

29. MARTES
Feria, Morado. Lecturas: Ezequiel 
47,1-9.12 / Salmo 45 / Juan 5,1-3a.5-
16
SANTORAL: Beatriz de Silva, rel.; 
Cirilo, diac. y mr.; Eustacio, ab.

30. MIÉRCOLES
Feria, Morado. Lecturas: Isaías 
49,8-15 / Salmo 144 / Juan 5,17-30
SANTORAL: Juan Clímaco, ab.; Qui-
rino, mr.; Régulo, ob.

31. JUEVES
Feria, Morado. Lecturas: Éxodo 
32,7-14 / Salmo 105 / Juan 5,31-47
SANTORAL: Amós, prof.; Benjamín, 
diac. y mr.

1. VIERNES
Feria, Morado. Lecturas: Sabiduría 
2,1a.12-22 / Salmo 33 / Juan 7,1-
2.10.14.25-30
SANTORAL: Hugo, ob.; Teodora, 
mr.; Venancio, ob. y mr.

2. SÁBADO
Feria, Morado. Lecturas: Jeremías 
11,18-20 / Salmo 7 / Juan 7,40-53
SANTORAL: Francisco de Paula, 
erm. y fund.; María Egipcíaca, erm.

San Francisco de Paula
La espiritualidad y el carisma tan singulares de san 

Francisco de Asís impregnaron todo el catolicismo 
posterior, sobre todo en la devoción del pueblo. Con 
los siglos nacieron nuevas órdenes y congregaciones 
de raíz franciscana, como es el caso de los Mínimos, 
fundados por san Francisco de Paula (1416 – 1507).

Nacido en el piadoso sur de Italia, de adolescente 
Francisco peregrinó a Asís, y quedó tan impactado 
por la figura del poverello, que decidió consagrarse a 
Dios por el resto de su vida. Entonces se retiró a vivir 
como ermitaño en su tierra natal y, siendo aún muy 
joven, adquirió fama de santo. Pronto se le sumaron 
seguidores, por lo que fundó con todos ellos la nueva 
Orden de los Mínimos, dentro de la familia franciscana. 
San Francisco de Paula fue conocido en vida como 
autor de milagros y hombre pacificador en la inesta-
ble Europa del momento. De hecho, murió en Francia 
durante una de sus misiones de paz. Fue canonizado 
por León X en 1519.
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Domingo IV de Cuaresma 
(domingo «Laetare»)

27 MARZO 2022

Nos encontramos en mitad del 
tiempo de Cuaresma. El domingo IV, 
llamado Laetare, que significa «ale-
graos», como nos lo demuestra la an-
tífona de entrada: «Alégrate, Jerusalén, 
reuníos todos los que la amáis, regoci-
jaos los que estuvisteis tristes para que 
exultéis; mamaréis a sus pechos y os 
saciaréis de sus consuelos.»

Es como si pudiéramos tener una 
pausa en las restricciones cuaresma-
les, para gozar de un día de «descan-
so». Y esto lo vemos en los pequeños 
cambios que se dan en la ornamenta-
ción de la celebración de la Eucaristía, 
como describiremos más adelante.

Como ya llevamos recorrido un 
tiempo de Cuaresma, sería bueno 
comenzar a recordar las palabras del 
apóstol Pablo, cuando nos dice «que 
la salvación está más cerca de noso-
tros que cuando abrazamos la fe» (Rm 
13,11). Es decir, vemos más cercana la 
celebración de la pasión, muerte y re-
surrección del Señor. Es como si entrá-
ramos en una nueva etapa de Cuares-
ma, más próxima al triduo pascual y, a 
lo mejor nos vendría bien intensificar la 
oración, la penitencia y la limosna, para 
ir preparándonos mejor para la Pascua.

En el Misal Romano, en las notas 
aclaratorias que hay al comienzo de 
las oraciones de este domingo, se dice: 
«En esta misa se puede usar color mo-
rado o rosa, se admite el uso de instru-

mentos musicales y se puede adornar 
con flores el altar.»

Relacionándolo con el párrafo an-
terior nos dice la Instrucción general 
del mismo Misal romano, en el aparta-
do Vestiduras Sagradas: «En cuanto al 
color de las vestiduras, obsérvese el 
uso tradicional, es decir: El color rosa-
do puede usarse, donde se acostum-
bre, en los domingos Gaudete (III de 
Adviento) y Laetere (IV de Cuaresma)» 
(n. 346).

La misma Instrucción en el apartado 
Lugar de los cantores y de los instru-
mentos musicales, pone de manifiesto 
en el n. 313: «El sonido del órgano y 
de los demás instrumentos durante el 
tiempo de Cuaresma se permite solo 
para sostener el canto. Se exceptúan 
el domingo Laetare (IV de Cuaresma), 
las solemnidades y las fiestas.» 

Y la citada Instrucción, en el apar-
tado El altar y su ornato en el que ex-
plicita que se observe moderación en 
el ornato del altar, dice en el n. 305: 
«Durante el tiempo de Cuaresma se 
prohíbe adornar el altar con flores. Se 
exceptúan, sin embargo, el Domingo 
Laetare (IV de Cuaresma), las solem-
nidades y las fiestas.»

Por tanto, queda bien claro que en es-
te domingo no nos puede coger de sor-
presa, cuando veamos ornamentos de 
color rosa, algunas flores en el altar y el 
uso de instrumentos, moderadamente.

CONSOL MUÑOZ
Franciscana Misionera
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Recordando al jesuita catalán 
Josep Maria Feliu

El 10 de diciembre fallecía en su queri-
do Bombay el jesuita catalán Jaosé María 
Feliu (1929-2021). De sus padres recibió 
los valores cristianos. Su infancia y juven-
tud transcurrieron en su Barcelona natal. 
Fue a los 18 años, en plena rebeldía propia 
de la edad, cuando descubrió su llamada 
a formar parte de la Compañía de Jesús. 

Años más tarde, en 1959, decidió recibir 
la ordenación sacerdotal. El 25 de junio de 
1966 se trasladó a vivir a la India, país que 
se convirtió en su hogar y al que amó hasta 
el final de su vida. A principios de los años 
setenta se desplazó a Roma para docto-
rarse en Derecho Canónico. De nuevo en 
la India, entre 1981 y 1986 colaboró con 
el Provincial. Volvería a la Ciudad Eterna 
entre 1991 y 1998, para desarrollar su labor 
como párroco de la iglesia del Gesù.

De nuevo en la India desarrolló una 
inmensa labor pastoral y de formación. 
Se cuentan por decenas los seminaristas 
a los que dirigió espiritualmente y para 
quienes se convirtió en un gran profesor, 
formador y modelo: «mi querido semina-
rio», como le gustaba decir.

Se le resistió el hindi, pero fue un 
gran profesor de latín. Conocía bien la 
ley canónica y cómo debía aplicarse en 
cada caso concreto. Dirigió abundantes 
ejercicios espirituales a distintas comu-
nidades por todo el país, llevando a cabo 
una intensa y extensa labor. 

En su predicación utilizaba ejemplos 
prácticos de la vida cotidiana, como ha-
cía Jesús; así era más sencillo entender 

JOAQUIM FELIU
Barcelona

sus profundos razonamientos sobrena-
turales. Fue gracias a su proximidad con 
Dios, que mantuvo siempre una juventud 
de espíritu que le llevaba a ser un hombre 
sencillo en sus exposiciones y a adaptarse 
a personas de diversas edades y condi-
ciones, haciéndose entender por todos. 
Nunca dogmático, siempre abierto a la 
persona, a sus motivaciones, a su mo-
mento, a su personalidad. Desafiaba a la 
gente para ayudarla a crecer. Siempre se 
mostró respetuoso con otras religiones.

La claridad con la que transmitía sus 
enseñanzas fue ganando en profundidad 
con el paso de los años. Gran comunica-
dor, gozaba de una cabeza privilegiada. 
Su actitud ante la vida le llevaba a trans-
mitir el Evangelio con el entusiasmo pro-
pio de quien está feliz con su vocación 
porque está profundamente enamorado 
de Jesús, a quien amaba a fondo y sin 
condiciones, igual que a las personas 
que trataba. Vivía con el convencimien-
to de que el amor de Dios lo transforma 
todo en esta vida. 

Sus venidas a Europa las programa-
ba con ilusión y precisión. Eran meses de 
descanso y de encuentros con la familia, 
pero también destinaba tiempo y esfuer-
zos a recorrer algunas ciudades españo-
las y europeas, esmerándose en predicar 
ejercicios espirituales y a ver a sus amigos. 

Alegre, sonriente, optimista, rezu-
maba un excelente sentido del humor 
que le llevaba a bromear con sus inter-
locutores, también cuando los temas de 
conversación eran serios, precisamente 
para desdramatizar, quitar importancia a 
un asunto o relativizar la preocupación 
del momento. 

En una conversación telefónica en 
junio pasado, transmitía lo que para él 
era el resumen del mensaje de Jesús en 
el Evangelio: sentirnos queridos por Dios 
y querer al prójimo como Él nos quie-
re; viviendo así seremos felices, sí o sí. 
También alentaba a desprenderse de to-
do lo que se pudiera, tanto lo material 
como los condicionantes y ambiciones 
de progresar. 

Después de vivir la vida con exigen-
cia, murió preparado y con Dios en su 
cabeza y en su corazón. Tan grande era 
el deseo de reunirse con Él, que el día 
de su muerte dijo que era el más feliz 
de su vida.
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Una sociedad 
enferma

Al igual que las personas, la 
sociedad padece también sus 
enfermedades. «¿Vivimos en una 
sociedad enferma, con graves 
carencias y dolencias?» Esta pre-
gunta se la formuló, hace ya años, 
el entonces arzobispo emérito de 
Pamplona, Mons. Fernando Se-
bastián, de feliz memoria, durante 
sus pontificados en Andalucía. Y 
se contestaba así:

«Nuestra sociedad está enfer-
ma porque desconfía de sí misma, 
de su propia historia y de su pa-
trimonio espiritual. Nuestra socie-
dad está enferma porque trata de 
avanzar y crecer en contra de sí 
misma y de cualquier criterio de 
continuidad. Nadie puede vivir 
luchando contra su propia alma. 
Lo que hoy se nos propone como 
progreso es más bien una huida 
de nosotros mismos, una nega-
ción de nuestra identidad, un exi-
lio de nuestros propios territorios 
espirituales. Nuestra sociedad es-
tá enferma porque la conciencia 
moral social está profundamente 
alterada, confundida, equivocada. 
Nuestra sociedad está enferma 
porque están rotos los consensos 
básicos sobre los que se apoyaba 
la convivencia y existen entre 
nosotros demasiadas fracturas 
sociales, demasiadas contradic-
ciones, demasiadas exclusiones.»

Mons. Fernando Sebastián pro-
ponía, entonces, una serie de «re-
medios» para estas enfermedades: 
«Unidad y confianza en nosotros 
mismos para salir adelante; man-
tener y defender el alma de cada 
pueblo, para escoger así el verda-
dero camino del progreso; restable-
cer la conciencia moral; conseguir, 
de nuevo, unos consensos que nos 
permitan dialogar y entendernos 
para el logro del bien común por en-
cima de los intereses partidistas.»

Parece mentira. Son palabras 
que mantienen una «palpitante 
actualidad».

ESPACIO LECTORES 35

Invasión de Ucrania 
y paz mundial

«No hay camino para la paz, la 
paz es el camino», es el mensaje de 
no-violencia de Mahatma Ghandi, 
en el siglo XX. Ahí resuena el espí-
ritu de Jesús. También dijo Ghandi: 
«Ojo por ojo y todos acabaremos 
tuertos.» Es decir, que la guerra no 
favorece a ninguna de las partes.

La violencia es el lenguaje de los 
débiles, de los que no tienen inte-
ligencia y engendra más violencia. 
«La guerra es un lugar donde jó-
venes que no se conocen y no se 
odian se matan entre sí por la de-
cisión de viejos que se conocen y 
se odian, pero no se matan», Erich 
Hartmann. Los intereses económi-
cos están detrás de los deseos de 
poder y de destrucción de los líde-
res que causan esas guerras. 

Hay una legítima defensa ante 
una agresión injusta. Pero, ¿qué ha-
cer para que no queden millones de 
vidas tristemente segadas? Una re-
gla de oro que no puede negociarse 
es el asalto a la población civil. 

La solución no viene por las ar-
mas: un conflicto no se puede so-
lucionar en el mismo nivel que se 
produce; si no hay entendimiento, 
hay que ir a una instancia superior 
para que ayude a resolverlo. Espe-
remos que la diplomacia contenga 
esta desgracia y que nos sirva a to-
dos para tomar el poder de la parti-
cipación política y libertad a través 
de unos cauces que son difíciles de 
diseñar, pero que, sin duda, comen-
zarían por la toma de poder de la 
gente. Y confiemos en el poder de 
la oración, «arma muy poderosa» 
para que, desde arriba, nos llegue 
muy pronto la solución.

LLUCIÀ POU SABATÉ
Granada

Una portada 
inadecuada

Mosén Miquel Ramón,
Lamento la portada de Catalu-

nya Cristiana del día 27 de febrero. 
Exponer el dolor íntimo de las per-
sonas en la prensa, solo se justifica 
si es una denuncia de la injusticia 
y no como un reclamo para otros 
intereses. Seguro que el tan alaba-
do obispo Toni estaría de acuerdo 
conmigo. Atentamente.

MARGARITA SINTES
Sant Boi de Llobregat

El P. Taras ya está 
en Guissona

En el número anterior de Cata-
lunya Cristiana explicamos que el 
P. Taras Kogut, sacerdote responsa-
ble de la comunidad ucraniana de 
Guissona, se había quedado blo-
queado en Ucrania cuando estaba 
de visita junto con su hijo.

Con mucha alegría puedo de-
ciros que el sábado 12 de mar-
zo por la tarde llegó a Guissona, 
después de un largo viaje en tren 
desde Katowice, Polonia y Praga 
(República Checa) y caminando 
30 kilómetros, parado una noche 
en la estación de autobuses de 
Rzeszow (Polonia) y una noche en 
Praga. Desgraciadamente, su hijo 
ha tenido que quedarse en el país.

Toda la comunidad grecoca-
tólica ucraniana, y también la co-
munidad católica, estamos muy 
contentos del retorno del P. Taras.

MN. RAMON BALAGUÉ
Párroco de Santa María 
de Guissona
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La casa de colonias Can Masriera, en 
Sant Andreu de Llavaneres, acoge desde 
el 5 de marzo a un colectivo de 20 refu-
giados ucranianos, la mayoría niños de un 
orfanato de Kyiv. Los responsables de la 
Fundación Casa de Misericordia de Barce-
lona, propietarios de la casa de colonias, 
no se lo pensaron dos veces a la hora de 
responder afirmativamente a la petición 
del Ayuntamiento de Llavaneres de hacer 
la acogida.

«Nuestra misión es ayudar y acoger a 
personas, especialmente niños y jóvenes, 
en situación de vulnerabilidad», explica 
Daniel Ortiz, director general de la Funda-
ción Casa de Misericordia de Barcelona, 
una entidad con casi 500 años de historia. 
«Por tanto, la acogida de un grupo de re-
fugiados, mayoritariamente menores, que 
huyen de las bombas y llegan en una situa-
ción muy precaria, encaja perfectamente 
con nuestra misión.»

El Ayuntamiento asume la mayoría del 
gasto de una estancia que previsiblemen-

Llavaneres acoge a refugiados 
de un orfanato de Kyiv

CARME MUNTÉ MARGALEF
Barcelona

te se alargará hasta principios de abril. 
En un segundo momento, será necesario 
buscar un alojamiento más a largo plazo 
para este numeroso grupo que al mismo 
tiempo constituye una gran familia. «Si la 
estancia se alarga, debemos pensar en 
un lugar de acogida más estable, en la 
asunción de tutela legal por parte de la Di-
rección General de Atención a la Infancia 
y la Adolescencia y en la escolarización 
de los niños», comenta, a la vez que re-
marca la importancia de la colaboración 
público-privada.

«Después de esta primera respuesta 
inmediata que estamos dando a la aco-
gida de las personas refugiadas, es ne-
cesario un buen diseño de los planes de 
acogida», añade. «No es una situación de 
días o semanas, debemos pensar que las 
necesidades seguramente se alargarán 
y que, por tanto, las soluciones que se 
ofrezcan han de ser sostenibles a medio 
y largo plazo.»

Al mismo tiempo, reclama flexibilidad 
en los planes de acogida: «Cuando hay 
situaciones excepcionales, como esta de 
un grupo de niños que provienen de un 
orfanato, debemos ser imaginativos para 
encontrar una solución que permita pre-
servar la unidad del grupo. Tenemos que 
huir de la rigidez de los planteamientos 
uniformes y esforzarnos por encontrar 
soluciones a medida. La emergencia nos 
desborda, pero tenemos que estar a la 
altura de las circunstancias.»

La Fundación Casa de Misericordia ha ofrecido para la acogida 
la casa de colonias Can Masriera

Miembros del grupo acogido en un momento de 
ocio en la playa de Llavaneres.

La Fundación Casa de Misericordia de Barcelona 
dirige la Residencia Elisabets, donde conviven de 
lunes a viernes niñas y jóvenes de familias vulnera-
bles. Ellas han querido elaborar mensajes de bienve-
nida y acogida para los niños ucranianos, tal y como 
nos muestra Daniel Ortiz.
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«Gracias por vuestra acogida 
y solidaridad»
C.M.M.
Redacción

El P. Taras Kogut ha podido regresar a Guissona 
con su familia y la comunidad ucraniana

Tras semanas bloqueado en Ucrania, 
donde le cogió la invasión rusa, el P. Taras 
Kogut ha podido regresar a Guissona para 
atender a la comunidad ucraniana de este 
pueblo de La Segarra, y para reencontrarse 
con su familia, ya que como es católico de 
rito bizantino tiene mujer e hijos.

El P. Taras regresó el sábado 12 de marzo 
por la tarde, después de un largo periplo 
en tren desde Katowice (Polonia) y Praga 
(República Checa) y después de caminar 
unos 30 kilómetros.

Durante el tiempo que ha permanecido 
en su población natal de Lviv, ha atendido 
pastoral y espiritualmente a los fieles gre-
cocatólicos y ha colaborado en las labores 
de acogida y apoyo de los refugiados que 
llegan camino de otros países de Europa. 
Finalmente, gracias a una orden directa 
del gobierno ucraniano, ha podido volver 
a Guissona, si bien ha tenido que dejar a 
su hijo, Vassili, de 21 años, seminarista y 
actualmente voluntario de la Cruz Roja.

«Quisiera daros las gracias por vuestra 
acogida y solidaridad», nos comenta el P. 
Taras como un mensaje lanzado al con-
junto de la ciudadanía de Guissona y de 
Cataluña. «Sin la ayuda de Europa, Putin 
habría terminado la guerra en solo unos 
días.»

Una vez en Guissona, el P. Taras ha re-
tomado su actividad pastoral y espiritual 
—también atiende a las comunidades de 
Cervera y Tàrrega—, a la que se suma ahora 
el cuidado de las personas refugiadas, que 
al cierre de esta edición ya eran 143. Cada 
día, a las 10 h y a las 18 h, se reúnen en la 
parroquia de Santa María de Guissona para 
la oración, el Rosario o la Misa mientras 
se preparan para una Pascua muy dolo-
rosa pero que espera encontrar la luz de 
la resurrección. El icono de la Virgen de 
Zarbanytsya, venerada por los cristianos 
grecocatólicos, acompaña las celebracio-
nes, como también lo hace la oración de 
san Francisco de Asís «¡Oh Señor, hazme 
un instrumento de tu paz!», en catalán y 
ucraniano.

«Estamos muy contentos del regreso 
del P. Taras», explica Mn. Ramon Balagué, 
párroco de Santa María de Guissona.

El P. Taras en la rectoría de Santa María para recoger 
la lista de personas refugiadas en Guissona.

Vassili, el hijo del P. Taras, es seminarista y, a raíz de la invasión 
rusa, voluntario de la Cruz Roja.
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Dos ambulancias con material 
médico salieron el miércoles 16 de 
marzo de la plaza de la Catedral de 
Barcelona, como otra muestra de 
la solidaridad del arzobispado y de 
Cáritas diocesana con el pueblo de 
Ucrania. Los cuatro conductores 
voluntarios, entre los que estaba el 
párroco de San Cipriano, Joan Garcia 
de Mendoza, tenían por delante un 
viaje de tres días, de entre 2.400-
2.800 kilómetros de distancia.

El encargado de recibir el mate-
rial era Mn. Iurii Stasiuk, párroco de 
San José y Santa Mónica de Barce-
lona. De origen ucraniano, al hacer-
se efectiva la invasión rusa, decidió 
volver a su país natal para atender a 
las personas que se encuentran en 
primera línea. 

En este sentido, las ambulancias 
deben servir para dar respuesta a 
las personas heridas en el conflicto 
bélico o que necesiten ser traslada-
das con un vehículo sanitario. Por 
eso, llevan material médico, como 
agua oxigenada, gasas, mascarillas 

«Mosén Iurii no ha ido solo a Ucrania, 
estamos todos con él»
CARME MUNTÉ MARGALEF
Barcelona

de oxígeno o lonas para transportar 
pacientes.

«Mosén Iurii no ha ido solo a Ucra-
nia, estamos todos con él», comentó 
Javier Vilanova, obispo auxiliar de 
Barcelona, que bendijo las ambu-
lancias así como a los conductores. 
«Ante un sacerdote nuestro, hijo de 
tierras ucranianas, que va allí a ser 
uno más con el pueblo, nosotros es-
tamos sufriendo con él, codo con 
codo.»

Por su parte, Salvador Busquets, 
director de Cáritas Barcelona, des-
tacó la solidaridad de la gente, pe-
ro alertó de que «tenemos que ser 
capaces de superar estas primeras 
respuestas para una labor más or-
ganizada donde atender lo que es 
esencial para las familias que llegan 
y las que se quedan allí».

En este sentido, es necesario 
«asegurar que todas las familias pue-
dan entrar en el Plan Estatal de Aco-
gida, porque es así como tendrán 
permiso de residencia y trabajo. 
También hay que encontrarles aloja-
miento, algo que en el caso de la dió-
cesis de Barcelona es complicado, si 
bien cuentan con la ayuda tanto de 
la Unión de Religiosos de Cataluña 
como de las diferentes secretarías 
del arzobispado de Barcelona. De-
berán ser espacios colectivos, pero 
sobre todo pisos, porque hablamos 
de mujeres solas con hijos».

Y respecto a las necesidades de 
las personas que se han quedado 
tanto en Ucrania como en los paí-
ses fronterizos, Busquets destacó la 
labor coordinada con Cáritas España 
y Cáritas Internacional, y aprovechó 
para sensibilizar a la población de 
hacer aportaciones económicas, 
«ya que permiten afinar mucho me-
jor las necesidades concretas».

Una de las ambulancias es un do-
nativo de la empresa de transporte 
Sagalés, procedente de su división 
de transporte sanitario. La otra, 
medicalizada, ha sido donada por 
OBON, SL, que se dedica a la auto-
matización de procesos industriales.

El obispo Javier, con Salvador 
Busquets y los cuatro 
conductores voluntarios: Juan 
José González, conductor 
profesional de ambulancias 
y autocares; Oriol Carrió, 
pastelero y amigo de 
la parroquia de San Cipriano; 
Mn. Joan Garcia, párroco 
de San Cipriano, 
y Joan Soler, empresario.

El arzobispado y Cáritas Barcelona han enviado 
a Ucrania dos ambulancias y material médico

Agustí Codinach
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FRANCESC NICOLAU 
Profesor emérito de la Facultad
de Filosofía de Cataluña

ACTUALIDADES 
CIENTÍFICAS

He aquí una afirmación interesan-
te. Es lo que explican dos científicos 
americanos, David A. Reichlen y Ge-
ne E. Alexander, en un extenso artí-
culo aparecido en la revista Scienti-
fic American. Me parece que es algo 
positivo de conocer.

Nos explican con mucho detalle 
cómo se ha llegado a esta conclu-
sión. En la década de los noventa, 
nos comentan, los investigadores 
anunciaron unos descubrimientos 
que contradicen lo que se había 
creído como cierto: que al llegar a la 
edad adulta el cerebro siempre se iba 
deteriorando, sin crear más neuro-
nas. Pero fue observándose que apa-
recían en organismos animales más 
pruebas de la posibilidad de rege-
nerarlas. Entre otros, experimentos 
realizados en ratones lo mostraron: 
hacerles correr sobre una rueda pro-
vocaba el nacimiento de neuronas en 
la región del cerebro llamado hipo-
campo. Y se pudo afirmar también, 
con certeza, que el ejercicio físico en 
general tiene efectos positivos en los 
humanos. Pero el interrogante que 
se planteó fue: ¿por qué el ejercicio 
de movimientos afecta al cerebro? Y 
los dos científicos mencionados pro-

Hacer 
ejercicio 
físico 
favorece 
al cerebro

porcionan en su largo artículo una 
respuesta correcta a dicha pregunta.

Resumiendo: fueron dos científicos 
de California quienes, haciendo correr 
a ratones, experimentaron que en su 
organismo se producía más cantidad 
de la proteína BDNF, que es neurotrófi-
ca y estimula el hipocampo a producir 
neuronas. Poco después, desde la Uni-
versidad de Illinois se pudo comprobar 
que esto también ocurría en humanos. 
Finalmente, los autores del artículo del 
que os hablo nos dicen que llevaron 
a cabo experiencias de este tipo en 
más de 7.000 individuos de media-
na y avanzada edad y publicaron sus 
resultados en 2019 en Brain Imaging 
and Behavior. Muestran claramente 
que las personas que pasaban más 
tiempo realizando ejercicio poseían 
un hipocampo más voluminoso.

¿Qué diremos nosotros al res-
pecto? Que deseamos que de todo 
ello se beneficie la medicina y pueda 
adoptar métodos para hacer que no 
se deteriore tanto nuestro cerebro 
cuando se llega a una edad avanza-
da. Y también que sepamos todos 
nosotros llevar un buen régimen de 
ejercicios físicos siempre, también 
cuando nos encontremos en la vejez.

27 MARZO 2022

El ejercicio físico en general tiene efectos positivos en los humanos. 
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El agárico es un hongo (lat., 
Polyporus o�icinalis; boletus agari-
cus; cat., agàric) y la tradición me-
dicinal lo considera un excelente 
antídoto o contraveneno. En el año 
1751 fray Jacint de Sarrià ofreció es-
ta detallada descripción: «Lo agárich 
és amarch y és una espècie de bolet 
que se fa per los tronchs de arbres. 
Té la virtut calenta y mou per orinar. 
Begut ab aigua restreny la sanch del 
pit y si se’n breu una dragma ab vi 
és bo per qualsevol veneno. Begut 
tres dragmas ab vi és bo per qual-
sevol indisposició interna» (BHC, De 
algunas herbas, f. 152). El agárico es, 
pues, una especie de hongo que, de 
manera concéntrica, suele crecer a 
modo de parásito en el tronco de los 
chopos, las encinas y los robles. Se le 
conoce también como bolet d’esca. 
Además de efectos diuréticos y pur-
gantes, tradicionalmente también se 
aplica de manera tópica para atajar 
la sangre de las heridas. Los antiguos 
religiosos, al tratar las propiedades 
del agárico, indicaron que, priorita-
riamente, se suele encontrar en los 
«nísperos y robles viejos» y lo cali-
ficaron de fungus purgans (BUB, Ms 
11125, f. 8).

Del conjunto de hongos parasita-
rios, cabe mencionar el bèrbol, que 
es la manera popular de referirse a 

los líquenes en catalán. Se encuen-
tran líquenes en todo el mundo y 
constituyen un organismo formado 
por una simbiosis entre un alga y un 
hongo. Presentan una gran diversi-
dad de colores y formas; así, algu-
nos líquenes tienen aspecto de bar-
bas que cuelgan en los árboles del 
bosque, como las populares «barbas 
de capuchino», de las que ya hemos 
hablado en esta serie de tradiciones 
medicinales a propósito de sus nu-
merosas propiedades astringentes y 
cicatrizantes. 

Encontramos una gran variedad 
de líquenes que viven en distintos 
sustratos: cepas de árbol, rocas... 
Con un crecimiento extremadamen-
te lento, los líquenes tienen una gran 
capacidad de adaptación al medio, 
aunque disminuye mucho su presen-
cia en las zonas urbanas e industria-
les, ya que en estos lugares la con-
taminación es más elevada.

A lo largo de los siglos el bèrbol
se ha utilizado como alimento para 
elaborar caldos y, también, en la me-
dicina natural para preparar infusio-
nes y tinturas. En perfumería se usa 
la variante llamada Evernia prunastri, 
de donde se extraen los mejores fi-
jadores de perfume. En el próximo 
artículo os hablaré, si Dios quiere, de 
las propiedades del cardo.

Propiedades
del agárico

TRADICIONES MEDICINALES

FRAY VALENTÍ SERRA
DE MANRESA
Archivero de los Capuchinos

Además de efectos diuréticos y purgantes, también se aplica para cortar la sangre de las heridas.
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DARLEI ZANON, SSP
Simplemente José
San Pablo, 2022, 374 pág.

Novelar la vida de san José, el 
carpintero de Nazaret, es contar 
una historia de fe y obediencia mar-
carda por la luz y el amor divinos. En 
esta obra, José rompe su silencio y 
describe en primera persona su vi-
da y su misión, sus miedos, dudas, 
expectativas, sueños, decisiones...

ANA LENA RIVERA
Las herederas de la Singer
Grijalbo, 2022, 507 pág.

El día que la joven Aurora se ve 
obligada a trabajar en la mina tras 
el accidente de seu padre, se jura 
hacer lo que sea para huir de aquel 
infierno. Un matrimonio sin amor 
y la máquina de coser Singer le 
proporcionarán una nueva forma 
de salir adelante, hasta que un te-
rrible suceso convierte la Singer en 
la única prueba de la amenaza que 
la perseguirá toda la vida.

SORJ CHALANDON
Una alegria esbojarrada
Edicions de 1984, 2022, 316 pág.

Cuando a Jeanne, una librera 
parisina, le diagnostican un cáncer 
de pecho, su marido la abandona. 
Aconsejada por los médicos, deci-
de buscar apoyo en la gente que le 
rodea: Brigitte, Assia y Mélody se 
convierten en sus mejores aliadas 
en su lucha contra la enfermedad, 
todas ellas mujeres con quienes el 
destino no ha sido benévolo.

ROSA BLASCO
Premonición
Maeva, 2021, 359 pág.

Simonetta Brey, una joven y pres-
tigiosa forense, recala en la isla para 
trabajar como médico de familia en 
un centro de salud. En realidad la ha 
convocado el comisario Darío Fe-
rrer para acortar una pena de prisión 
que Simonetta debía cumplir por un 
turbio delito. La única condición es 
que le ayude a resolver una serie 
de asesinatos cuyas víctimas son 
médicos jubilados.

DANIEL ARASA
Vida i miracles dels anys de pa negre
Ediciones Carena, 2021, 306 pág.

Un paseo pautado y atento por 
la sociedad de los años 40 y 50 del 
siglo XX. A partir de una minuciosa 
observación de la vida personal, fa-
miliar y social en un pueblo de las 
Terres de l’Ebre surge un abanico 
de recuerdos, vivencias y análisis 
donde se verán reflejadas miles 
de personas de toda Cataluña, 
Comunidad Valenciana y Baleares 
e, incluso, gran parte del resto de 
España.

MIGUEL ÁNGEL JORDÁN
Volver a disfrutar
Ciudadela Libros, 2022, 269 pág.

Volver a disfrutar; una tarea para 
toda la vida. Volver a disfrutar con 
los mil pequeños detalles de cada 
día, con la gente que nos rodea, 
con el trabajo, con nosotros mis-
mos... Este libro es un viaje al fondo 
de la persona, un recorrido por las 
distintas facetas de nuestra vida 
personal y profesional para que 
recordemos cuáles son las cosas 
realmente importantes.



CULTURA44

JOSEP ROVIRA I CLAVERAS
Graduado en cinematografía
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CON BUEN HUMOR

Fantasía a niveles 
insospechados

HOLLYWOOD OR BUST 
(«LOCO POR ANITA»)
DIRECTOR: Frank Tashlin
INTÉRPRETES: Dean Martin, 
Jerry Lewis, Pat Crowley, Anita 
Ekberg, entre otros
MÚSICA: Walter Scharf
Comedia
Estados Unidos
95 minutos

sía constantes, y Jerry Lewis era 
como un Looney Tune más en los 
films de Tashlin. En la escena de la 
canción A Day in the Country la fan-
tasía llega a niveles insospechados, 
básicamente no es creíble. Ambos 
cantan y se levantan de sus asientos 
mientras el coche avanza, incluso 
los pájaros cantan con ellos. Allí por 
donde pasan, campos perdidos de la 
mano de Dios, está repleto de chicas. 
A continuación ocurre algo todavía 
más delirante. Mr. Bascom, el perro, 
agarra el volante del coche y acaba en 
medio de unas vías de tren. Malcom 
y Steve corren tras él y, finalmente, 
consiguen sacarlo de los raíles junto a 
tiempo para que el tren no se lo lleve 
por delante. Este cúmulo de situacio-
nes no pueden tener más esencia de 
Looney Tunes, claro que, si hubieran 
sido Silvestre, Coyote o Elmer Gru-
ñón, no se habrían salvado.

El siguiente plano es inmejora-
ble; Mr. Bascom corriendo por la 
carretera y Malcolm tras él, mien-
tras suena la melodía de A Day in 
the Country. Porque esto es un día 
en el campo, como si no hubiera 
pasado nada.

Es una película divertida, en-
tretenida, bonita y loca. Siempre 
acompañados de las tonterías 
inocentes de Lewis y las amables 
canciones de Martin. Es otra más 
de todas las interesantes aventuras 
de Jerry Lewis.

CRÍTICA DE CINE

Loco por Anita es una película 
de 1956 dirigida por Frank Tashlin y 
protagonizada por la pareja cómica 
Jerry Lewis y Dean Martin.

Malcom (Lewis) y Steve (Martin) 
ganan un coche en un concurso, 
el primero con un ticket original 
y, el segundo, con uno falsificado. 
Malcom es un cinéfilo que quiere el 
coche para viajar hasta Hollywood 
y conocer a su ídolo, Anita Ekberg, 
mientras que Steve lo quiere para 
venderlo y quitarse de encima unas 
deudas con unos gánsters.

La película es una especie de 
road movie musical, seguimos to-
do el viaje que realiza la pareja y 
Mr. Bascom, el perro de Malcom, 
por diferentes estados de Estados 
Unidos hasta llegar a Hollywood, 
testimoniando todos los despro-
pósitos provocados por Malcom, 
la persona más buena e inocente 
del mundo, pero, a la vez, también la 
más torpe. Lo vemos, por ejemplo, 
cuando ofrece a una mujer mayor 
que hace autostop subir al coche, y 
esta acaba siendo una ladrona que 
les apunta a los dos con una pistola 
para quedarse con el automóvil.

Frank Tashlin formó parte del 
magnífico grupo que creó los Loo-
ney Tunes para la Warner Bros, uno 
de los cartoons más exitosos y pro-
bablemente de los más novedosos. 
Estos dibujos se caracterizan sobre 
todo por la exageración y la fanta-
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ARREBATO

EDUARD BRUFAU

CRÍTICA LITERARIA

El filólogo Narcís Garolera (Vic, 
1949) ha publicado Al peu de la lletra. 
Sobre Verdaguer i altres escriptors, 
volumen en el cual el autor demues-
tra, una vez más, su extraordinaria 
erudición. Sintetizando mis impre-
siones después de su lectura, diría 
lo siguiente:

1) Esta obra nos ayuda a conocer 
un poco mejor a una serie de escri-
tores catalanes contemporáneos 
(Verdaguer, Víctor Català, Carner, 
Sagarra, Fages de Climent, Rodo-
reda y Gabriel Ferrater), algo que 
siempre es bueno.

2) También, como nos ofrece 
muchos textos sin normativizar, 
nos hace ver la gran importancia de 
la labor que llevó a cabo Pompeu 
Fabra. Sin «el seny ordenador de la 
llengua catalana», tendríamos una 
literatura impresentable, caótica, 
y, naturalmente, nuestro idioma no 
podría enseñarse y no podría servir 
para todos los usos que requiere la 
comunicación social.

3) Como corolario del punto 
precedente, hay que decir que de-
beríamos ir con mucho cuidado a 
la hora de actualizar la normativa 
lingüística. Una cierta actualización 
es necesaria, sin duda, porque la 
sociedad va cambiando; pero esta 
actualización debería realizarse con 
el espíritu de Fabra, algo que, lamen-
tablemente, a veces no se nota.

4) En cambio, hay cuestiones 
con las que uno se encuentra en 
el momento de escribir que no es-
tán normativizadas; por una parte, 
porque la normativa lingüística no 
puede abarcarlo todo y, por otra, 
porque también es necesario dejar 
cierto margen de libertad. Una de 
estas cuestiones es la manera de ci-
tar libros, revistas y otras fuentes de 
textos, algo que en una obra como la 
que me da pie en estos comentarios 
sucede continuamente. Pues bien, 
actualmente, hay una gran variedad 
de maneras de hacerlo, y eso pre-
senta inconvenientes. Convendría ir 
llegando a un consenso, al menos en 
el ámbito de nuestra lengua, basado 
en la lógica y la tradición, la econo-
mía de signos y la claridad.

La guerra (y II)
Hacía ya tiempo que la invasión 
de Ucrania por parte de Rusia 
se dibujaba como un escenario 
cada vez más probable: el con-
flicto abierto dentro del propio 
país con las regiones prorrusas 
y sobre todo el aumento de la 
tensión estos últimos meses, así 
lo hacían presagiar. Y a pesar de 
todo, a los europeos occidentales 
la guerra parece habernos cogi-
do desprevenidos y, peor aún, 
desesperanzados. A diferencia 
de los ucranianos nosotros solo 
sufrimos sus consecuencias indi-
rectas, pero aun así nos ha caído 
encima como la desgracia que 
nos faltaba después de la crisis 
económica y la pandemia. En los 
años noventa, en plena época de 
optimismo, vivimos el conflicto 
de los Balcanes como una excep-
ción que, dentro del conjunto 
general de imparable prosperi-
dad, se explicaba por la especial 
idiosincrasia de esa zona; ahora, 
en cambio, la guerra de Ucrania 
nos aparece como una fatalidad, 
un preludio inevitable de la nueva 
era incierta y peligrosa que ape-
nas acabamos de empezar.
Sin embargo, para ser justos, qui-
zás ni lo uno ni lo otro son verdad 
del todo: ni las guerras balcánicas 
fueron una singularidad aislada 
dentro de la aparente bonanza 
europea del momento, ni el actual 
conflicto de Ucrania es el síntoma 
de un destino inexorable y tene-
broso que haya de dejar a Europa 
irreconocible. Sea cual sea el cariz 
que vaya tomando esta lastimosa 
guerra, los europeos no podemos 
rehuir más el deber de ponernos 
ante el espejo. Necesitamos ejer-
citarnos en una reflexión de fon-
do, que vaya más allá de la coyun-
tura de cada momento, que no se 
limite a la esfera de la economía y 
la política y que supere la legiti-
midad de las alianzas, las uniones 
y los tratados. Toda Europa, de 
los Urales hasta el Atlántico, solo 
podrá afrontar los múltiples males 
que lo afligen si primero realiza 
un esfuerzo para comprenderse 
a sí misma y encontrar su propia 
identidad.

NARCÍS GAROLERA
Al peu de la lletra
Sobre Verdaguer i altres 
escriptors
Viena Editorial, 2021, 312 pág.

Erudición y 
otras cosas
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JOSEP RUAIX I VINYET
Eclesiástico, gramático y escritor



CONFERENCIA
El sábado 2 de abril, a las 11.00, con-
ferencia de Antoni Jordà sobre Els 
cardenals que han estat arquebisbes 
de Tarragona en el Centro Tarraco-
nense El Seminario de Tarragona.

CUARESMA
El sábado 2 de abril, a las 17.00, re-
tiro de Cuaresma a cargo de la Hna. 
Victòria Molins en la parroquia de 
San José Obrero de Tarragona (c/ 
de l’Església, 7).

MONS. SALVADOR CRISTAU
El miércoles 30 de marzo, a las 
19.00, conferencia cuaresmal del 
obispo Salvador Cristau sobre Ca-
minar junts a la diòcesi en la catedral 
de Terrassa.

FORMACIÓN
El martes 29 de marzo, a las 10.00, 
matinal de formación Abusos a me-
nors. La resposta de l’Església con 
Montserrat Lafuente, Raimon Novell 
y Noemí Venegas en el Seminario 
de Vic.

CUEVA DE MANRESA
El fin de semana del 8 al 10 de abril, 
retiro Quaresma: camí cap a la Pas-
qua con David Guindulain, s.j. Más 
información: info@covamanresa.
cat.

Director: Mn. Miquel Ramón Fuentes
Redactores: Eduard Brufau, Miquel Àngel 
Codina, Macià Grau, Rosa M. Jané, Carme 
Munté, Joan Andreu Parra, Rosa Peraire
Lingüista: Montserrat Pibernat

Colaboradores de esta semana:  Pilarín 
Bayés, Agustí Borrell, Pere Canaleta, Agustí 
Codinach, Antonio Gil, Joan Guiteras, Ignasi 
Miranda, Victòria Molins, Glòria Monés, 
Xavier Moretó, Consol Muñoz, Francesc 
Nicolau, Joan Pallarès-Personat, Quique, 
Francesc Riu, Josep Rovira, Josep
Ruaix, Jordi Sànchez, Enrique Sánchez 
Costa, Lluís Serra, Valentí Serra, Jaume 
Sidera, Maria Claustre Solé, Sebastià 
Taltavull, Josué Villalón, P-J Ynaraja

Redacción, administración, publicidad y 
promoción:
C/ Comtes de Bell-lloc, 67-69  
08014 BARCELONA
Tel. 934 092 810, Fax 934 092 775

redaccio@catalunyacristiana.cat 

administracio@catalunyacristiana.cat                  

publicitat@catalunyacristiana.cat 

subscripcions@catalunyacristiana.cat
          
Fundadores: Mn. Joan E. Jarque y 
Mn. Francesc Malgosa

Edita: Fundació Catalunya Cristiana 
per a l’evangelització i la cultura

Administración: Isabel Giralt 
(contabilidad), Dídac Campos (suscripciones) 

Autoedición y compaginación:
Macià Grau

Impresión: Impressions Intercomarcals, SA 
Ctra. C-1.411, Km 34. Polígon industrial El 
Cementiri. Tel. 938 788 403. 
Fax 938 788 212                         
08272 SANT FRUITÓS DE BAGES - 
DLB 14.387/79

AGENDA

Catalunya 
Cristiana

46

SUSCRIPCIONES ANUALES 
EN CATALÁN O CASTELLANO
Cataluña, resto de España y 
Andorra: 145 € 
Gibraltar y Portugal: 145 €
Resto de Europa: 222,99 €
América y África: 254,19 €
Asia y Oceanía: 325,43 €

Miembro de la APPEC
Associació de Publicacions 
Periòdiques en Català

www.catalunyacristiana.cat

/catalunyacristiana

@catcrist

catalunya_cristiana

El semanario recibe ayuda de 
la Generalitat de Catalunya

Agenda

PADRES TEATINOS
El domingo 27 de marzo, a las 
17.30, concierto del trío Kórena 
con obras de Strauss y Brahms 
entre otros; el lunes 28, a las 19.00, 
charla cuaresmal. Iglesia de San 
Cayetano, c/ Consell de Cent, 293 
– Barcelona.

MANOS UNIDAS
El jueves 31 de marzo, a las 21.00, 
concierto solidario de Manos Uni-
das con The Tutsies en la sala Luz 
de Gas de Barcelona (c/ Muntaner, 
246).

ORATORIO SAN FELIPE NERI DE 
BARCELONA
El viernes 1 de abril, a las 19.00, 
concierto espiritual de órgano 
(Bernat Bailbé) con los comenta-
rios de Joan Cabó siguiendo las 
obras de Venegas de Henestrosa 
de 1557 con el acento sobre el 
misticismo.

CATALONIA SACRA
El sábado 2 de abril, a las 10.00, 
jornada de formación Olot: els 
sants de guix i les imatges de culte
en el Museo de los Santos de Olot. 
Inscripciones: tel. 693 720 202.

SAN LORENZO DE EL MONT
El domingo 3 de abril, a las 12.00, 
conferencia 1.100 anys de l’abadia 
de Sant Llorenç del Mont con Joa-
quim Tremoleda en el santuario de 
San Lorenzo de El Mont.

CHARLA CUARESMAL
El domingo 27 de marzo, a las 
17.30, conferencia cuaresmal del 
obispo Agustí Cortés en la cate-
dral de Sant Feliu de Llobregat

MUSEO DIOCESANO 
Y COMARCAL DE SOLSONA
El viernes 1 de abril, a las 19.00, 
conferencia Els dimonis de Verda-
guer con Enric Casasses.

Sant Feliu de Llobregat

Barcelona

Catalunya Cristiana
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Girona

Solsona OREMOS POR LAS INTENCIONES 
DEL PAPA
Para que los cristianos, ante los 
nuevos desafíos de la bioética, pro-
muevan la defensa de la vida con la 
oración y la acción social

Tarragona

Terrassa

Vic
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Rick Frechette, sacerdote y mé-
dico, tiene mucho trabajo en Haití. 
Supervisa el Hospital pediátrico 
St. Damien, de Nuestros Peque-
ños Hermanos Haití (NPH); revisa 
la gestión y las operaciones de los 
proyectos de ayuda infantil de NPH 
y de la Fundación St. Luke. Además, 
es miembro de la asamblea inter-
nacional de NPH e inspecciona una 
amplia gama de programas educa-
tivos, médicos y de desarrollo en 
Haití.

¿Cuáles son los mayores retos 
que afrontan niños y jóvenes del ho-
gar St. Hèléne en Kenscoff (Haití)?

Nuestros niños viven en una 
burbuja de protección, en un em-
plazamiento lejos de Puerto Prín-
cipe y en medio de la naturaleza. 
Kenscoff todavía es un lugar sano y 
bueno donde vivir. Con los mayores, 
el reto es sobrevivir en un mundo 
donde las grandes corporaciones 
quieren controlarlos con la adic-
ción a las tecnologías digitales y las 
redes sociales. Pero podemos sen-
tirnos orgullosos si vemos el gran 
número de jóvenes que han salido 
al mundo a integrarse en la socie-
dad haitiana, unos 1.000. Un 20% 
son excepcionales, grandes líderes; 
el 70% sobrevive de una forma pa-
cífica y serena. No podrán cumplir 
grandes sueños, grandes retos, 
pero trabajan para vivir lo más 
dignamente posible. Todos estos 
jóvenes son auténticos héroes. En-
tre un 4%-10%, como en cualquier 
profesión, acaban formando parte 
de gangs (bandas) y viviendo una 
vida peligrosa, aunque a algunos 
los podemos recuperar.

¿Cómo está la zona afectada por 
el terremoto de 2021?

El sur está prácticamente des-
conectado a causa de los gangs que 
controlan la zona de Martissant. La 
gente que ha sufrido las consecuen-
cias del terremoto está abandona-
da; se dedica a sobrevivir, a replan-
tar tierras, hay mucha hambre. No 
sufren todo el crimen y los secues-
tros de Puerto Príncipe, pero expe-
rimentan otros problemas como no 

encontrar a la persona que está ha-
ciendo fortuna con este tráfico de 
armas y hacerle frente. Diferentes 
sectores de la sociedad haitiana 
han intentado juntarse para es-
coger un gobierno interino entre 
gente respetada dentro del país e 
internacionalmente. Esto habría 
podido funcionar, pero no está 
aceptado por estos grandes grupos 
de interés que controlan grandes 
fortunas. No podemos decir que 
el país se ha deteriorado y que no 
hay nada que podamos hacer, son 
las personas que controlan el poder 
las que desean que las cosas sigan 
igual. No pretendemos conseguir 
grandes estadísticas, impactos y 
resultados académicos. Nuestra 
misión es muy simple. Preservar 
la vida y la civilización que está en 
nuestras manos, porque la situa-
ción es muy preocupante. No per-
demos la esperanza.

tener acceso a muchos productos 
de primera necesidad. La moral 
de la población no es muy alta, pe-
ro sigue luchando con el ánimo de 
continuar viviendo.

¿Cuál es el problema de fondo?
La actividad armamentística es-

tá totalmente subvencionada. Pero 
no es una situación insalvable. Un 
ejército de 500 hombres armados, 
entrenados y profesionales, pre-
sentes en el país, podría revertir la 
situación de terror y violencia que 
provocan los gangs. La gente afir-
ma que los haitianos se están auto-
destruyendo a sí mismos en vez de 
ayudarse unos a otros. Pero no es 
cierto. Es una cuestión de grupos 
de mercenarios los que generan 
toda esta situación. Una solución 
simple sería que quien tuviera la 
potestad, el poder y la valentía 
suficientes, evitara la entrada de 
armas y balas en el país. Hay que 

REDACCIÓN Rick Frechette, miembro de la asamblea 
internacional de Nuestros 
Pequeños Hermanos

«Nuestra misión es preservar 
la vida y la civilización que está 
en nuestras manos»






